
нии оборудования, а оно в основ-

ном импортного производства. 

Но самые серьезные затраты 

авиакомпании несут за эксплу-

атацию зарубежных лайнеров. 

Крупнейшая из них, «Аэрофлот», 

на который приходится половина 

отечественного рынка авиапере-

возок, еще осенью сообщала, что 

с начала прошлого года расходы 

по лизингу воздушных судов вы-

росли на 88,6% – до 31,34 млрд 

рублей. Средние и мелкие компа-

нии потеряли, конечно, меньше, 

но в целом картина зеркальная, 

потому что иностранные лайне-

ры повсеместно составляют осно-

ву авиапарка. Не корысти ради, а 

дабы просто избежать печальной 

судьбы «Трансаэро», перевозчики 

вынуждены экономить на всем и 

повышать цены на билеты. 

Есть, правда, еще один всем из-

вестный источник – госбюджет. 

Тем более что власти идут навстре-

чу, поскольку авиасообщение в 

огромной стране не роскошь, а 

средство передвижения, зачастую 

единственное, для миллионов. С 

учетом этой экономической и 

социальной роли два года назад 

компании получили серьезную 

поддержку в рамках программы 

развития региональных авиапере-

возок. А в канун новогодних празд-

ников родилась еще одна инициа-

тива. Ассоциация эксплуатантов 

воздушного транспорта, учиты-

вая сокращение международных 

рейсов, обратилась в Минтранс 

с предложением ввести нулевую 

ставку НДС на внутрироссийских 

авиаперевозках, увеличить в 1,5 

раза размер возмещаемого акциза 

на авиатопливо, а также ввести 

механизм компенсации ставок по 

кредитам, привлеченным авиа-

компаниями в российских банках. 

Как говорят, в правительстве идею 

встретили с пониманием, поло-

жительное решение может быть 

принято, несмотря на проблемы 

с бюджетом. 

Допустим, помощь будет ока-

зана, она позволит компаниям 

поддержать платежный баланс. 

Но рубль продолжает падать, про-

бивая новые бреши в бюджетах 

перевозчиков. А поскольку эко-

номические санкции закрыли 

доступ к дешевым валютным кре-

дитам, авиакомпаниям придется 

менять на валюту дешевеющие 

рубли – и, значит, опять повышать 

цены. Замкнутый круг! Однако 

наш эксперт, заместитель гене-

рального директора летно-испы-

тательного центра Федерального 

государственного унитарного 

предприятия «Государственный 

научно-исследовательский ин-

ститут гражданской авиации» 

(ГосНИИ ГА) Рубен ЕСАЯН уве-

рен, что выход из него есть. 

«Сегодня всем понятно, что 

наши авиакомпании не попали 

бы в этот финансовый капкан, 

если бы не закупали только ино-

странные самолеты, – уверен 

Рубен Татевосович. – И если бы 

правительство всерьез думало о 

собственных крыльях. Ведь со-

ветский авиапром оставил нам 

в наследство самолеты, многие 

из которых успели получить 

сертификаты летной годности 

и даже успешно эксплуатиру-

ются. Четыре года назад мне в 

качестве испытателя региональ-

ного Ил-114 довелось побывать 

в Узбекистане. Там восемь этих 

самолетов уже много лет эксплу-

атируются. Я попросил собрать 

представителей эки-

пажей, чтобы услы-

шать отзывы. 
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ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Интересен ли вам курс доллара?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

По заветам Аркадия Гайдара
О чем говорили 
чиновники 
на Гайдаровском 
форуме 
в Москве

Заморозили, 
демоны!
Полторы тысячи 
петербургских 
зданий остались 
в новогодние 
каникулы без тепла, 
а некоторые 
и без света

ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ 7

На широкую 
футбольную ногу

Российские 
футболисты 
отдохнули 
с шиком, 
но кризис уже 
наступает им 
на бутсы

Юлия НАЧАЛОВА:
Артистизм – как шило, 

которое в мешке не утаишь

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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10–
11,5 
млн долларов 
составляет сто-
имость Ил-114. 
Его канадский 
аналог ATR-72 
тянет на 16 млн. 
Топлива Ил-114 
расходует 550 кг 
за час полета, 
ATR-72 –
640 кг/ч. 
С полной за-
правкой Ил-114 
летит 12 часов, 
ATR-72 – 
8 часов

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

С 
полетами за кордон вроде 

бы понятно. Платить за об-

служивание в аэропортах и 

заправляться за рубежами 

нашей Родины приходится 

валютой, а топливо в цене би-

лета составляет 40% затрат. Так 

что хочешь загорать на пляже 

Пхукета или кататься на скло-

нах альпийских гор – придется 

дополнительно раскошелиться. 

Но беда в том, что слабеющая 

национальная валюта оборачи-

вается и неминуемым подоро-

жанием на внутренних рейсах. 

Ведь пассажиры расплачиваются 

за билет рублями, а практически 

все затраты, которые несет авиа-

перевозчик, прямо или опосредо-

ванно привязаны к доллару и евро. 

Скажем, аэропортовские сборы 

зависят от затрат на закупку и 

поддержание в рабочем состоя-

Летать надо на своих!
За тотальный отказ авиакомпаний от российских самолетов теперь расплачиваются 
пассажиры и госбюджет

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Новый год – и новые рефор-

мы все в том же перманентно 

перестраивающемся россий-

ском здравоохранении. При-

чем на этот раз новации ох-

ватят и пациентов, и врачей. 

Что же на этот раз придумал 

Минздрав?

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Появятся, к примеру, официаль-

ные медицинские опекуны граж-

дан – страховые поверенные. Они 

должны будут лично отслежи-

вать процесс лечения, помогать 

в выборе врача, поликлиники, на-

поминать о необходимости прой-

ти диспансеризацию. Хорошая 

задумка? Теоретически – да. Но 

только если страховой поверен-

ный проявит искреннюю заинте-

ресованность в судьбе опекаемо-

го, а не возьмет на себя функцию 

негласного рекламного агента. 

А вообще-то есть опасения, что 

затея может свестись к обычной 

формальной отчетности.

Другое новшество – система-

тические проверки уровня ква-

лификации медиков. С 2016-го 

планируется начать аккреди-

тацию врачей. Речь о допуске 

к профессии, причем планка 

будет высокой, ибо ориентир – 

новейшие клинические прото-

колы. Это действительно нужно, 

потому что многие наши медики, 

увы, сильно отстали от мирового 

уровня.

Но, пожалуй, самые неодно-

значные предложения Минздра-

ва, уже вызвавшие бурную дис-

куссию на интернет-форумах, 

связаны с реформой в системе 

подготовки медицинских кадров. 

К сентябрю 2016-го предлагается 

отменить интернатуру – ту самую 

годичную последипломную ста-

жировку вчерашних студентов 

в клиниках, больницах, во вре-

мя которой молодежь овладевала 

врачебным искусством на прак-

тике под руководством опытных 

коллег. Этот седьмой год обуче-

ния упраздняют не просто так. 

Начиная со следующего года 95% 

выпускников медвузов (за исклю-

чением наиболее талантливых 

студентов, проявивших склон-

ность к научным исследованиям) 

отправятся не в интернатуру и 

не в сохранившуюся ординатуру, 

а в обычные поликлиники, где 

должны будут в качестве врачей 

общей практики отработать три 

года. И это будет обязательным 

правилом.

Опытные медики бьют тре-

вогу. По их мнению, выпускни-

ки вузов, не имея достаточного 

опыта, придут в поликлинику 

и наломают дров. Реформа гро-

зит аукнуться неверными диа-

гнозами, ошибками в лечении, 

ростом недоверия со стороны 

пациентов к человеку в белом 

халате. «Это будет катастрофа 

в здравоохранении, – пишет в 

своем блоге терапевт, кардиолог, 

доцент Омского государственно-

го медицинского университета 

Николай Николаев. – В поликли-

ники придут врачи-недоучки. 

С их появлением па-

циенты станут уми-

рать чаще…»

Диагноз: хронические реформы

Духовная 
скрепка

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

«Со старым Новым годом! Это вот те-

бе подарочек из Питера, – девушка 

вытащила из сумки финтифлюшку 

и протянула подруге. – Духовная 

скрепа!» – засмеялась она, вручая 

презент.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

«Не поняла… – протянула та, беря в руки слег-
ка необычную, с ангелоподобными крылыш-
ками скрепку. – Они что, на полном серьезе 
этим торгуют? Как в древности индульгенци-
ями?»

«Ты чего, подруга?! Шутка, конечно, – пояс-
нила дарительница. А потом добавила: – Хотя, 
знаешь, я бы не удивилась, если бы и серьез-
но. Я сейчас вообще ничему не удивляюсь. 
И каков масштаб иронии – вот, мол, вам за-
мещение импорта, раз просили, и домашний 
бренд, и красная ему цена – всего 22 рубля за 
штуку…»

Можно было бы, конечно, и не обратить 
внимания на этот сувенирчик из Питера – 
мало ли какую ерунду мы дарили друг другу 
в эти долгие праздники. Но вот посмотрела 
я на скрепку с крылышками – и задумалась. 
Все новогодние каникулы читала новостные 
ленты и, как говорит моя соседка, большая 
грамотейка, чувствовала себя опешенной.

В XXI веке люди на 16 часов застревают 
в снежном плену: кто-то там рожает, кто-то и во-

все гибнет, кто-то мужественно отдает ближ-
нему рукавицы, рискуя потерять из-за своего 
благородства если не руку, то уж пальцы точно, 
остальные жгут обшивку своих авто – жизнь-то 
дороже. Такое ощущение, что нас отбросило 
на 120 лет назад, к героям Джека Лондона, 
где никаких тебе вертолетов, никакой техники, 
вообще никаких спецсредств. И слово «МЧС», 
которое так просится на язык, еще не изобрете-
но. Хотя и тогда мало кто отправлялся в дальний 
путь без аварийного запаса топлива и одежды, 
не говоря уж о простой лопате. И что, спишем 
все на стихийное бедствие: снег вдруг повалил 
посреди зимы! Похоже, к этому все идет.

Тем временем в Москве, которая, как из-
вестно, особое государство, у людей отличная 
забава (флешмоб называется): езда в метро 
без штанов. Депутаты, не уехавшие в Кур-
шевель, порицают наглецов и рассуждают 
о гигиене. Даже правоохранители встрепе-
нулись – они уже готовы начать собираться, 
чтобы приступить к тому, чтобы объявить их 
в розыск... Унылый гомон на фоне грозных 
реальных новостей, о которых вполголоса, 
сквозь зубы, с ироничной улыбочкой. Мелкое 
перебирание конечностями на обочине, а мимо 
несутся мрачнейшие вести про пикирующую це-
ну за столь дорогой русскому сердцу баррель, 
а им вдогонку – сумрачные советы с олимпа 
готовиться к «худшему сценарию», легкое оте-
ческое журение чиновников за недостаточную 
расторопность и просьбы к монополиям не 
перегибать с тарифами, и апокалиптические 
воспоминания главы Минфина о приснопамят-
ном дефолте 1998 года...

Мелкое перебирание – потому 
что мы-то ждем речей совсем иных. 

ЕКАТЕРИНА НУКТУЛОВА

АРХИТЕКТОР
– К счастью, для меня такой проб-
лемы нет. Я и в будни могу поесть 
на ночь, при этом вес остается 
в норме. Наверное, потому что 
я человек очень подвижный.

КИРИЛЛ ЗВЕНЯСКОВСКИЙ

ПРИЕЗЖИЙ ИЗ КАНАДЫ
– Я от обильных застолий давно 
отвык. А самый лучший способ 
сбросить вес – регулярно гонять 
мяч на площадке или в спортзале. 
Каждая игра – минус килограмм, 
к тому же удовольствие получа-
ешь.

АННА ТИМОФЕЕВА

ВРЕМЕННО БЕЗРАБОТНАЯ
– Каюсь: за новогодним столом 
налегала на мамины пироги и са-
латы. А потом решила не вставать 
на весы, чтобы не портить себе 
настроение. Вместо этого пошла 
в спортзал. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Праздники ушли, 
килограммы остались
По данным НИИ питания, в 2015-м каждый 

пятый россиянин имел лишний вес, а после 

новогодних застолий наверняка еще у мно-

гих появились лишние килограммы. Мы 

спросили горожан, как они возвращают 

привычную форму.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Так выглядит эта самая духовная скрепка 

с крылышками.

курсы 
валют

$76,5230 (+0,0955)

€83,1499 (+0,4324)
ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Минздрав намерен 
прикрепить 
к каждому россиянину 
страхового 
поверенного, начать 
аккредитацию 
врачей, а также 
отменить в медвузах 
интернатуру

•В ФОКУСЕ•

Международная ассоциация воздушного 

транспорта сообщила, что на этой неделе 

авиабилеты на зарубежные рейсы снова по-

дорожали на 6–7%. Цены на полеты внутри 

России пока держатся. Но двумя днями раньше 

гендиректор «Аэрофлота» Виталий Савельев на 

встрече с президентом РФ проинформировал, 

что крупнейший авиаперевозчик будет вы-

нужден через два месяца пересмотреть даже 

так называемые социальные плоские тарифы 

в сторону повышения. Если сейчас из Москвы 

в Калининград и обратно можно слетать за 

5 тысяч рублей, с марта, когда начнет действо-

вать летний тариф, билет будет стоить больше 

8 тысяч. И это на фоне падающих цен на нефть, 

а следовательно, и на топливо. Так что же про-

исходит с авиабилетами, которые дорожают 

с опережением инфляции?
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1,6 млн легковых автомобилей 
продано в России в 2015 году. Это на 36% меньше, 

чем годом ранее

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир
Путин
президент 

России 

(о монополиях)

– Нужно, чтобы 

они знали, были 

готовы поскромнее себя вести – не в 

ущерб, естественно, качеству. Если 

мы хотим подавить инфляцию, в 

таком ключе и должны работать.

Сергей 
Нарышкин
спикер Госдумы

– Я уверен в том, 

что наши изби-

ратели отдадут 

голоса за нас, за 

вас, за вашего покорного слугу.

Наталья 
Поклонская
прокурор 

Крыма

–  М н е  о ч е н ь 

нравится груп-

па «Любэ». Я бы 

была очень счастлива, если бы по-

лучилось нашим прокурорам ис-

полнить какую-нибудь патриоти-

ческую песню совместно с группой 

«Любэ».

Владимир 
Мединский
министр 

культуры

– Безотноситель-

но к тому, что там 

произошло в Вор-

куте, с чем надо, безусловно, раз-

бираться, я считаю, что в принципе 

сжигание книг – это из той же серии, 

что и снос любых памятников. Это 

вызывает настолько странные исто-

рические ассоциации, что, на мой 

взгляд, совершенно недопустимо.

Николай 
Гумилев
поэт

(из письма, 

15 января 

1917 года)

–  Я  ж и в у  п о -

прежнему: две недели воюю в око-

пах, две недели скучаю у коново-

дов. Впрочем, здесь масса самого 

лучшего снега, и если будут лыжи и 

новые книги, «клянусь Создателем, 

жизнь моя изменится» (цитата из 

Мочульского).

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ 
БЕРЛИН

Вот как эти разговоры отра-

жает интернет: «Началось. Да-

лее все города без остановок!», 

«Почему пять дней молчала 

пресса, а власти пытались 

замять эту историю? Это все 

из-за толерантности?» Да, до-

стается прессе и полиции, бур-

гомистру Кельна Генриетте 

Рекер и самой фрау Меркель, 

левым и правым. Мне еще не 

доводилось наблюдать тако-

го уровня страстей и агрессии 

в здешних социальных сетях.

Чего добиваются немцы? 

Они требуют, чтобы виновные 

были наказаны, они хотят га-

рантий, чтобы подобное не по-

вторилось. Но власти медлят. 

Во-первых, все из-за той же 

толерантности, обращенной 

почему-то лицом к мигран-

там, а к остальным гражда-

нам, мягко говоря, спиной. 

Во-вторых, из-за хитросплете-

ний немецких законов. Глава 

МВД Томас де Мезьер прямо 

признал, что у полиции про-

тив лома нет приема: по не-

мецким законам из страны 

можно выдворить только того 

соискателя убежища, который 

отсидел три года в тюрьме. А 

на такой срок сексуальные до-

могательства и грабеж постра-

давших женщин, оказывается, 

не тянут.

«Как же так! – наивно вос-

клицает публицист Фолькер 

Вагенер. – Любой, кто устра-

ивает пьяный дебош в кабаке, 

получает запрет на посещение 

заведения. Те, кто жжет фай-

еры на стадионе, не смогут 

пройти на трибуну. А бежен-

цы, чтобы можно было их де-

портировать, должны как ми-

нимум совершить убийство!»

Министр юстиции Хайко 

Маас выдвинул законодатель-

ную инициативу, которая ос-

ложнит жизнь тем просителям 

убежища, которые совершили 

правонарушение. Но выдви-

нуть – еще не значит принять. 

Представляю, какие яростные 

дебаты устроят в бундестаге 

вокруг этого законопроекта 

партии с правозащитным 

уклоном. 

Кстати, опросы показы-

вают, что более половины 

немцев по-прежнему сохра-

няют терпимое отношение 

к иностранцам. Правда, это 

в «среднем по больнице». 

На Западе после кельнских 

событий более негативно 

к мигрантам стало относить-

ся 34% жителей, а на восто-

ке – 56%. Такое разночтение 

имеет простую причину. За-

падные немцы уже давно бок 

о бок живут с мигрантами. 

А многие западногерман-

ские города уже насчитывают 

25–40% жителей с мигрант-

скими корнями. Вот вам и от-

вет...  Т

Кельн и его окрестности
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На месте взрыва в центре Стамбула.

с. 1

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Т
радиционный пессимист ми-

нистр финансов Антон Силуанов 

предлагал активнее собирать 

налоги и переверстать бюджет, 

исходя из среднегодовой цены 

в 40 долларов за баррель (хотя реаль-

но российская Urals торгуется уже 

по 26,9). Министр экономразвития 

Алексей Улюкаев стращал низкими 

ценами на «годы и даже десятилетия», 

но при этом ссылался и на неких ана-

литиков, ожидающих восстановления 

до среднегодовых 52... 

Зато министр по вопросам Откры-

того правительства Михаил Абызов, 

возникающий, как черт из табакер-

ки, пару раз в году, пообещал стране 

новую Стратегию социально-эконо-

мического развития аж до 2030-го. Да 

не простую, а из трех модулей – «ви-

зионерского», «тактически-операци-

онного» и «приборной панели». Ибо 

власть, предприниматели и гражда-

не, «принимая достаточно сложные 

экономические решения, не имеют 

долгосрочного представления, что 

такое хорошо и что такое плохо». 

«Долгосрочная перспектива должна 

задавать четкий критерий для при-

нятия таких решений и формировать 

четкую систему сигналов…» – витий-

ствовал министр. 

Сразу вспомнится фраза из чехов-

ской «Свадьбы»: «Они хочут свою 

образованность показать и всегда 

говорят о непонятном». Хотя дело не 

в стиле, а в сути: страна хочет знать 

конкретные планы власти на сегодня и 

завтра, а министр учит, как составлять 

планы далекого светлого будущего. 

«Реальная задача правительства – 

найти источники доходов для бюд-

жета, – напомнила Наталия Орлова 

из Альфа-банка, – а для этого нужен 

экономический рост. Если сейчас его 

не стимулировать, все остальные ма-

нипуляции с бюджетом – это тактика, 

а не стратегия...» Аксиома? Но первый 

вице-премьер Игорь Шувалов уверен: 

все, что делает правительство, пра-

вильно, в коренных переменах нет ни-

какой надобности: «Ситуация крайне 

тяжелая, но всю тяжесть, я думаю, мы 

перенесли в 2015 году. Сейчас она зна-

чительно стабильнее…»

Премьер-министр Дмитрий Мед-

ведев, заехавший на форум на 23 ми-

нуты, высказал несколько не вполне 

связанных мыслей, которые отливать 

в граните было бы нерентабельно: «...

вопреки заявлениям некоторых пар-

тнеров РФ, российскую экономику не 

удалось «порвать в клочья»; «ситуа-

ция в экономике хоть и непростая, но 

управляемая»; «нужно приготовиться 

к худшему сценарию»; «жить надо по 

средствам»; «будем концентрировать 

усилия именно на конкурентоспособ-

ных компаниях и отказываться от 

поддержки тех, кто никогда не будет 

конкурентоспособен»;  «экономиче-

ская депрессия может длиться десяти-

летиями»; «возможности государства 

не безграничны»; «у нас есть резервы, 

желание и воля».

Из чего можно сделать только один 

вывод: никаких серьезных перемен 

экономического курса ожидать не 

приходится. «Политика будет преж-

ней – попытка бороться с сиюми-

нутными факторами и проблемами 

и невозможность выстроить сколь-

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Мероприятие проходило под 

звонким лозунгом «Россия и мир: 

взгляд в будущее», но не оправда-

ло – и не могло оправдать! – ничьих 

надежд. О будущем не говорили, 

если не считать крайне негативных 

прогнозов экс-министра Алексея 

Кудрина, профессора ВШЭ Натальи 

Зубаревич и нескольких экспер-

тов. А основными докладчиками 

выступили правительственные чи-

новники с обсуждением парадиг-

мы не реформатора Егора Гайдара, 

а его дедушки Аркадия: «Как бы 

нам ночь простоять и день продер-

жаться». 

По заветам Аркадия Гайдара
О чем говорили чиновники на Гайдаровском форуме в Москве

либо внятный курс», – с грустью кон-

статировал участник Гайдаровского 

форума, управляющий партнер Heads 

Consulting Александр Базыкин. 

Между тем в декабре на Москов-

ском экономическом форуме сторон-

ники другой модели экономического 

развития России сформулировали 

альтернативный документ – «Хар-

тию-2016», по которой приоритетом 

экономической политики государства 

должно стать активное стимулирова-

ние промышленного роста на осно-

ве создания благоприятных условий 

для несырьевых секторов экономики, 

адекватная денежно-кредитная по-

литика, поддержка товаропроизво-

дителей на внутренних и внешних 

рынках…

«Мы держим ошибочный курс на 

повышение налогов, пенсионного 

возраста, удорожание кредитов, – 

говорится в «Хартии-2016». – Про-

должаем экономить на образовании, 

медицине, науке. Предприниматели 

не знают, куда качнется экономиче-

ский курс страны. Число предприни-

мателей в России недопустимо мало 

и продолжает сокращаться (в 16 раз 

меньше, чем в ЕС, и в 36 раз меньше, 

чем в США). Инвестиции (более 60%), 

долгосрочные кредиты и доходы бюд-

жета РФ ориентированы только на не-

фтегазовый сектор. Государственный 

сектор вытесняет частный сектор, 

имея доступ к контролю, лицензиро-

ванию и пользуясь государственными 

льготами».

Комментируя дебаты на нынеш-

нем Гайдаровском форуме, один из 

руководителей Московского эконо-

мического форума, совладелец «Рост-

сельмаша» Константин Бабкин, гово-

рит, что ставка нынешнего кабинета 

на сокращение бюджетных расходов 

в нынешней ситуации губительна для 

экономики: «Само по себе сокраще-

ние расходов малоэффективно и мо-

жет дать обратный эффект, потому 

что означает только одно – стимули-

рующие меры будут обрезаны, что 

в свою очередь еще больше затормо-

зит экономику. Для предотвращения 

кризиса нужно менять приоритеты 

путем развития производства. Если 

мы поймем, что только динамично 

развивающаяся экономика является 

источником благосостояния людей 

и поставим такой приоритет во гла-

ву угла, то станет понятно, что нуж-

но не повышать налоги, а снижать, 

нужно радикально снизить процент-

ную ставку ЦБ РФ, нужно защищать 

рынок, поддерживать экспорт. Госу-

дарственные расходы нужно не со-

кращать, а переформатировать: тра-

тить меньше на имиджевые проекты 

и больше на поддержку промышлен-

ности и сельского хозяйства…»

И это мнение не одного лишь Баб-

кина. Здесь нужно учесть, что в числе 

участников Московского форума мало 

высокопоставленных госслужащих 

и обласканных властью экспертов. 

Зато там много «практических эко-

номистов» – руководителей крупных 

и средних предприятий и фирм. Воз-

можно, среди этих людей много «эко-

номических романтиков». Но их идеи 

и опыт наверняка были бы полезны 

при разработке промышленной, на-

логовой, финансовой и даже право-

охранительной политики. 

Но кто и где их может услышать? 

На Московском форуме не увидишь 

правительственных чиновников, на 

дух не принимающих никаких «аль-

тернативщиков». А на близком к вла-

сти Гайдаровском форуме не слышно 

критических голосов. Все это очень 

напоминает картинку из басни Кры-

лова, где «лебедь рвется в облака, рак 

пятится назад, а щука тянет в воду». 

P.S. Кто в нынешней российской ситу-
ации больше похож на лебедя, а кто на 
рака, понять нетрудно. Но, пока они бес-
компромиссно тянут в разные стороны, 
общероссийский воз экономических 
проблем не трогается с места. А выигры-
вают от этого разве что «щуки», обкусы-
вающие страну и ее богатства со всех 
сторон… Т

Гайдаровский форум – 2016 «Россия и мир: взгляд в будущее».

•ЭХО•

В Германии царит растерян-

ность. Трагедия в Стамбуле, 

где от взрыва террори-

ста-смертника погибли не-

мецкие туристы, не затмили 

событий, разыгравшихся 

в новогоднюю ночь на при-

вокзальной площади Кель-

на. Все это главная тема 

разговоров между соседя-

ми, в транспорте, на улице. 

Одни требуют безоговороч-

ной высылки из страны всех 

иностранцев, нарушивших 

закон, другие – немедлен-

ного закрытия границ Гер-

мании для беженцев, третьи 

кивают на правую угрозу 

и ксенофобию.

Очевидно, что «полити-
ческая корректность» не 
позволяет европейским 
властям объективно про-
анализировать феномен, 
который появился не се-
годня. Но масштаб насилия 
не дает спустить дело на 
тормозах. Выплыло и то, 
что аналогичные сигналы 
приходили из других горо-
дов Германии, а также из 
Австрии, Швейцарии, Фин-
ляндии, Швеции... Полиция 
Вены официально пред-
упредила, что женщинам не 
следует в одиночку гулять 
по улицам вечером. А в 
Швеции напомнили, как на 
рок-фестивале на девушек 
напали более сотни афган-
цев, и предложили смотреть 
концерты по ТВ... 

Как жить дальше? В ин-
тервью Der Spiegel мэр 
Кельна уповает на курсы 
интеграции мигрантов, где 
они получали бы «ясное 
представление о немецкой 
культуре и образе жизни». 
А на массовых мероприяти-
ях, по мнению мэра, следует 
развесить разъяснитель-
ные рисунки. В Норвегии 
запущены специальные 
программы, нацеленные на 
предотвращение сексуаль-
ной агрессии гостей с юга 
(это сделано после серии из-
насилований). Занятия про-
водятся на добровольной 
основе и финансируются 
норвежским правитель-
ством. В Австрии МВД под-
готовило буклеты: бьющий 

женщину мужчина неопре-
деленной наружности пере-
черкнут красным. Наглядно, 
вот только подействует ли 
все это на горячих парней, 
осознавших свою безнака-
занность?

Похоже, политиков боль-
ше волнует рост правых на-
строений в обществе и уси-
ление политконкурентов из 
правых партий, а не защита 
собственных граждан.

Проблема еще и в том, 
что изнасилование в Герма-
нии доказать сложно, а сек-
суальное домогательство 
и того труднее. При полити-
чески выдержанной до сих 
пор в духе толерантности по-
зиции блюстителей порядка 
женщина, а также защищав-
ший ее мужчина часто сами 
виноваты. Если женщина 
просто скажет «нет» и даже 
будет кричать, то этого для 
суда недостаточно. Следует 
предъявить свидетелей, си-
няки и царапины, какие-то 
другие следы насилия. Те-
перь, возможно, бундестаг 
пересмотрит нормативы 
поведения при изнасилова-
нии. Иначе остановить без-
наказанных насильников, 
да еще «с неевропейским» 
менталитетом будет трудно. 
Как и объяснить, что мини-
юбка не является приглаше-
нием к близости. А ношение 
в Германии паранджи не 
является обязательным. По 
крайней мере пока.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ

А В ЭТО ВРЕМЯ

Духовная скрепка
Вовсе не отчета о средней темпера-
туре по больнице, который под треск 
ее фундамента звучит, мягко сказать, 

оскорбительно. Нет, мы ждем со-о-всем другого. 
Не можете ничего внятного и разумного сказать 
про экономику? Что ж, бывает, это сложная мате-
рия, в ней разбираться надо, а это не всем дано. 
Но тогда давайте о более привычном, духовном. 
О тех же скрепах. О морали, а точнее, об амораль-
ности того образа жизни, который сложился в на-
шем государстве в тучные нефтяные годы. Потому 
что аморально продолжать так жить дальше и не 
то что говорить, а даже думать попутно о каких-
то духовных скрепах (разве что по 22 рубля за 
штуку!). Давайте о том, что у нас общего, что нас 
действительно могло бы объединить в народ. 
Только всерьез поговорим, без этих пасторских 
ноток с трибуны.

Пока же мы видим лишь сытых, загорелых 
и слегка опухших чиновников, которые публично 
изрекают истины типа «Волга впадает в Каспий-
ское море», полагая, что у них-то самих есть про-
стое решение, которое позволит им остаться при 
своих... А казалось бы, что может быть (для них 
же самих!) опаснее в ситуации, когда на суточный 
«заработок» иного топ-менеджера можно до от-
вала накормить целый город. Ведь «эффективные 
менеджеры» не согласны работать за зарплаты 
всего лишь в 100 раз больше среднеарифметиче-
ских, а только за те, что больше в 10 тысяч раз.

Нам говорят: мировая экономика открыта, 
таков сегодня уровень вознаграждения путных 
кадров, не заплатим – уплывут. Ну так, может, 
пусть плывут, пусть попробуют на себе эту самую 
открытость в эпоху тотальных санкций? Хотя и без 
того понятно, что нет никакой такой открытости, 
и нет надолго. А есть вопрос выживания нации, 
очень долгоиграющий. И раз уж впереди у нас 
такая безрадостная картина пальмовым маслом, 
то, может, пора всем чем-то пожертвовать? А не 
только опешившему налогоплательшику, с ко-
торого каждый день норовят состричь еще одну 
шерстку. А она не отрастает.

Но пока нам предлагают лишь откровенно 
абсурдные решения в духе сказки про Чиполлино: 
обложить «население» налогами на все – на доро-
ги, на капремонт… Остается – на просто дождь, на 
дождь с градом, с громом и молнией?.. Т

Российские штурмовики Су-25
вчера впервые нанесли удары по базам ИГ 

под прикрытием ВВС Сирии
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Вы не поверите – ни одного дур-

ного слова об этих судах не было 

сказано! Наоборот, говорили, что забот 

не знают с тех пор, как только поставили 

на линию этот самолет вместо списан-

ных Як-40 и Ан-24. Самолет удобен для 

пилотов и пассажиров, неприхотливый 

и экономичный». 

Рубен Есаян рассказал, что участво-

вал в испытании эксплуатирующихся 

во многих российских компаниях фран-

ко-итальянских ATR-72. Так вот, по его 

мнению, Ил-114 не только им ни в чем 

не уступает, но и кое в чем превосходит. 

Иностранные самолеты рассчитаны на 

европейские аэродромы, а наши машины 

по определению предполагалось эксплу-

атировать в условиях сурового климата 

и с учетом уникальной способности са-

диться на грунт. Ну и, конечно, запчасти, 

обслуживание – все за местные деньги, 

а не за дорогую валюту...

Наверное, узбекские перевозчики 

тоже могли купить региональный са-

молет в Канаде, Бразилии или Италии, 

но предпочли проверенный советский 

Ил-114. Просто потому, что вынуждены 

были и тогда, когда жареный петух не 

клюнул экономику в известное место, 

считать деньги. Наш самолет выигрывает 

у того же ATR-72 по основным экономи-

ческим показателям: расходу топлива, 

продолжительности полета с полными 

баками, удельной стоимости перевозки 

пассажира в расчете на километр поле-

та. Ил-114 даже дешевле – если, конечно, 

покупать новую машину, а не брать в ли-

зинг подержанную. Но наши компании 

предпочитали арендовать. После обвала 

рубля выяснилось, что экономия эта была 

мнимой. 

Остается только напомнить, как ле-

том 2014 года на совещании в Самаре 

президент Владимир Путин предложил 

наладить производство Ил-114 в России, 

чтобы его заказывали наши авиапере-

возчики. Минтранс и Росавиация взяли 

под козырек, но все, как всегда, утонуло 

в согласованиях. Сначала в качестве ос-

новной площадки определили авиазавод 

в Самаре, потом переиграли на Нижний 

Новгород. Время идет, но нет ни сбороч-

ного производства, ни заказов на пер-

спективный российский самолет. Просто 

бойкот какой-то! А ведь сегодня уже всем 

очевидно, что санкции и ослабление ру-

бля – это всерьез и надолго. И компаниям 

строить далеко идущие планы стоит с 

расчетом на закупку самолетов прежде 

всего отечественного производства. 

Тут надо уточнить, что такие заказы 

уже есть, но пока по другому самолету. 

На уже упомянутой встрече с прези-

дентом Виталий Савельев доложил, что 

«Аэрофлот» в декабре получил четыре 

машины «Сухой Суперджет». Теперь их у 

крупнейшей российской авиакомпании 

26, а с учетом готовящихся соглашений 

скоро будет больше 40. Но проблема в 

том, что этот самолет может считаться 

российским лишь условно. По оценкам 

разных экспертов, 60–80% в стоимости 

«Суперджета» занимают комплектующие 

иностранного производства. То есть по-

купаются за валюту. Со всеми вытека-

ющими последствиями, о которых мы 

уже знаем. Т

Диагноз: хронические реформы

Летать надо на своих!

Таких жестких ком-

ментариев в интернете 

большинство. Впрочем, 

есть и не согласные с доктором 

Николаевым. Вот и глава Минз-

драва Вероника Скворцова дает 

весьма оптимистичный прог-

ноз: «В 2017 году из медвузов 

выйдут первые выпускники, 

которые учились уже по новым 

государственным стандартам, 

ориентированным на практику, 

фактически с возобновлением су-

бординатуры на старших курсах, 

которая когда-то была. Ребят под-

готовили так, чтобы они молоды-

ми специалистами были готовы 

идти работать на участок».

Да, до 1967 года в СССР ин-

тернатуры в медицинских ву-

зах не было, на старших курсах 

получить практические навыки 

и опыт действительно помога-

ла студентам субординатура. 

Правда, в те времена и качество 

обучения было другим. И отнюдь 

не случайно в 1967-м ввели ин-

тернатуру. Время покажет, кто 

прав в этой дискуссии. Правда, 

цена управленческой ошибки 

в этом случае слишком высока: 

здоровье и жизни.

Хотел бы сослаться на пе-

чальный опыт Великобритании. 

«Сезоном убийств» называли 

в Англии до недавнего времени 

период, начинавшийся с августа, 

когда молодые неопытные вра-

чи выходили после окончания 

учебы на работу. В 2009-м, сооб-

щает «Дейли мейл», был сделан 

чрезвычайно тревожный, шоки-

рующий вывод на основе изуче-

ния 300 тысяч историй болезни: 

смертность пациентов в «сезон 

убийств» вырастала на 6%. И те-

перь английские врачи-новички 

в обязательном порядке какое-то 

время находятся под опекой – по 

выражению прессы, «в тени стар-

ших коллег». Интересно, знают 

ли об этом примере в российском 

Минздраве?

За последние годы в ходе 

скороспелых реформ в нашем 

здравоохранении было допу-

щено немало ошибок. Скорую 

помощь, например, перевели из 

бюджетного финансирования в 

систему обязательного медицин-

ского страхования. Руководите-

ли станций предупреждали, что 

это неизбежно осложнит рабо-

ту неотложки. Так и случилось. 

Решение чиновников оказалось 

ошибочным, теперь приходит-

ся давать задний ход. Как бы не 

Сборка «Суперджета».

6 лет
и более составила прибавка 
в продолжительности жизни в восьми 
европейских странах за последнюю четверть века. 
В России этот показатель куда скромнее – 1,8 года

361 млн рублей
составил, по оценке прокуратуры Крыма, нанесенный региону ущерб 

от энергетической блокады со стороны Украины

Объем Фонда национального благосостояния
вырос до 5,23 трлн рублей на начало 2016 года. Рост за декабрь – на 9,4%. 

Резервный фонд, наоборот, снизился на 7,4% – до 3,64 трлн рублей
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Максим Кононенко 
журналист 

– В России масса людей, которые 
и в глаза не видели, какой он, дол-
лар. Ни прежде, ни теперь. И зачем 
им знать курс доллара? За границу 
средний россиянин не ездит – 
у большинства все еще нет загран-
паспорта. Зарплата, если таковая 
еще имеется, пенсия практически 
у всех в рублях. Я, сознаюсь, тоже 
несколько потерял интерес наблю-
дать за колебаниями рубля по отно-
шению к доллару и евро: с какого-
то момента это стало неважно, ибо 
все равно нет возможности купить 
себе эту валюту на черный день.

Олег Буклемишев
доцент экономического 

факультета МГУ 

– Курсы валют больше интересуют 
тех, кто ездит за границу. Но загран-
паспорта у нас имеет около 10 млн 
россиян. А едет и того меньше. 
Многих интересовали курсы валют, 
когда они смотрели на ценники им-
портных товаров. Но и таких сейчас 
мало – людям сейчас не до витрин. 
Я сам не исключение, но профессия 
заставляет следить за экономи-
ческими параметрами. Впрочем, 
в 90-е интерес к доллару диктовал-
ся галопирующей инфляцией, пере-
вод в валюту был единственным 
способом хоть как-то сохранить 
деньги от обесценивания. Пока до 
этого не дошло, но зарекаться не 
будем. 

Михаил Делягин 
директор Института проблем 

глобализации 

– Цифры, приведенные социолога-
ми, говорят прежде всего о росте 
бедности и связанной с этим апатии. 
Если люди не отслеживают курсы 
валют, значит, их не интересует ин-
фляция. Стало быть, кошелек почти 
пуст, хорошо, если хватает на самое 
необходимое. К счастью, я отношусь 
к тем 20% соотечественников, кто 
еще следит за курсами валют. Пока 
и сбережения есть, да и специаль-
ность обязывает держать руку на 
пульсе.

Наталья Орлова
главный экономист Центра 

макроэкономического 

анализа Альфа-банка 

– У большей части населения нет 
задачи управлять сбережениями. 
Конечно, это не очень хорошая 
новость. Но, согласно исследова-
ниям, переход к плавающему курсу 
способствует переориентации на-
селения на национальную валюту. 
В долгосрочной перспективе такая 
переориентация принесет свои 
плоды. Если инфляция замедляется, 
пропадет стимул переходить в ва-
люту. За долларом и евро наиболее 
пристально сейчас следят те, у кого 
есть амбиции на рынках, кто хранит 
сбережения в зарубежной валюте, 
в иностранных банках.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Интересен ли вам курс 
доллара?
Согласно данным ВЦИОМа, более половины граждан нашей страны 

вообще не волнует курс рубля и доллара, о котором шумят экономисты. 

А регулярно отслеживают колебания валютного курса только 20% 

россиян. При этом почти у половины жителей нет никаких сбережений – 

и они свободны от суетных мыслей о взаимоотношениях валют.

ВОПРОС «ТРУДА»

Вот и в нашем материальном мире случаются такие 
вещи, после которых поневоле поверишь в чертовщину. 
Об этом подумалось, когда пришла весть из зала суда: 
бывший замначальника департамента имущественных 
отношений Минобороны Александр Горшколепов приго-
ворен к 7 годам и 9 месяцам лишения свободы. Между 
прочим, чиновник занимал аккурат то же место, с ко-
торого в 2012-м со скандалом была изгнана, а затем 
осуждена поэтесса, художник и исполнитель шлягера 
про красные тапочки Евгения Васильева. У Булгакова, 
помните, фигурировала «нехорошая квартира», а тут – 
целый нехороший департамент... 

Самое время вспомнить, что, когда гражданку 
Васильеву обвинили в многомиллиардных хищениях 
собственности, принадлежавшей военному ведомству, 
ее сменщик Горшколепов сразу после назначения на 
пост торжественно пообещал избавить департамент от 
коррупции. Однако, как показало следствие, сам начал 
брать взятки от бизнесменов за заключение выгодных 
контрактов с МО, да еще и обложил данью чиновников 
рангом пониже. Так что же, перед нами какой-то фено-
мен открывается? Неужто вокруг злосчастного депар-
тамента имущественных отношений сформировалась 
столь специфическая аура, что каждый, попав в здеш-
нее начальственное кресло, автоматически превраща-
ется в казнокрада и взяточника? 

Симптоматично, что Горшколепов, как и Васильева, 
до вступления в высокую должность к армии имел от-
ношение самое отдаленное. Человек он довольно мо-
лодой, 1979 года рождения, родом из южных районов 
страны. Закончил юрфак в начале нынешнего века, 
быстро заимел ученую степень и до 2006 года работал 
в Ростовском юридическом институте Северо-Кавказ-
ской академии госслужбы. 

А дальше – просто взлет ракеты «Буран». Вдруг стал 
сотрудником Федерального агентства по управлению го-
симуществом, а к 2012 году перебрался в Минобороны, 
где начал карьеру с референта в том самом департамен-
те имущественных отношений. И очень быстро вышел на 
влиятельный пост, который позволял контролировать 
недвижимость на сотни миллиардов. Чем не карьера! 
В течение двух лет прыткий молодой юрист стал членом 
советов директоров более чем в сотне различных ком-
паний и предприятий – в том числе и таких солидных, 
как ОАО «Оборонсервис», ОАО «Воентелеком», ОАО «Обо-
ронэнергосбыт», ОАО «Спецтехника» и многие другие.

Возможно, стремительный взлет вскружил челове-
ку голову. А может, при таких-то возможностях просто 
трудно сохранить холодную голову и чистые руки? Или 
в этом учреждении сами стены шепчут: «Укради!»? В лю-
бом случае за рамками этого приговора руководителям 
военного ведомства есть о чем подумать. 

А дополнительный интерес к этой ситуации придает 
еще одно обстоятельство. Интересно, сможет ли госпо-
дин Горшколепов повторить судьбу своей предшествен-
ницы Васильевой, которая, как мы помним, не задержа-
лась на тюремной шконке и через несколько месяцев 
после приговора выпорхнула на свободу по УДО? Кто 
знает, учитывая скорость продвижения по службе этого 
энергичного юриста из Ростова, вполне возможно, что 
и у него имеются высокопоставленные покровители, 
как это было с Васильевой? Посмотрим. Т

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Чиновник 
из Минобороны повторил 
подвиг Васильевой

СЮЖЕТЫ

За минувший год авиабилеты в страны СНГ 
в среднем подорожали на 23%, в страны 
дальнего зарубежья – на 26%
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обернулось просчетом и упраздне-

ние интернатуры... 

Разумеется, замысел понятен. 

Направляя выпускников медвузов 

в поликлиники, Минздрав хочет 

одним махом покончить с дефици-

том врачей в амбулаторном звене. 

Желание-то хорошее, но что скажут 

чиновники, если после этого замет-

но увеличится смертность россиян? 

Впрочем, она и без того растет, а ведь 

еще недавно в победных рапортах 

говорилось о неуклонном снижении 

смертности.

Что вообще сегодня происходит 

в отечественной медицине? Объем-

ную картину дает свежий сборник 

Росстата «Здравоохранение в Рос-

сии» (выходит раз в 2 года). Интерес-

но сравнить нынешнюю статистику 

с данными 1990 года. За четверть 

века мировая медицина шагнула 

далеко вперед. Разработаны более 

эффективные методы лечения, по-

явились следующие поколения ле-

карств, достигли нового уровня хи-

рургические операции. В том числе 

и по этой причине люди стали жить 

значительно дольше. За небольшой 

по историческим меркам срок ожи-

даемая продолжительность жизни 

выросла в мире в среднем более чем 

на 6 лет – с 65,3 до 71,5 года. Очень се-

рьезный сдвиг. А в ряде стран Европы 

(Франция, Италия, Германия, Вели-

кобритания, Швейцария, Испания, 

Норвегия, Швеция) этот важнейший 

показатель поднялся до рекордных 

значений: с 76–78 лет в 1990-м до 

81–82,6 в 2014-м. Абсолютный ре-

кордсмен здесь Япония – 84 года.

А что в нашей стране? За ту же 

четверть века ожидаемая продолжи-

тельность жизни в России (РСФСР 

до распада Советского Союза) уве-

личилась всего на 1,8 года – с 69,2 

до 71 года. И если накануне рас-

пада СССР мы отставали от восьми 

названных выше стран на 6,8–8,8 

года, то сегодня разрыв увеличился 

до 9,5–10,5 года.

Наихудшие показатели у нас 

были в 1990-х и начале 2000-х, ког-

да в мир иной уходило ежегодно в 

1,5–2 раза больше россиян (в расчете 

на 1000 граждан), чем, например, в 

1964-м. С 2004-го негативная тен-

денция сменилась на позитивную, 

смертность в России сокращалась в 

течение целого десятилетия. Долго-

жданный перелом? Однако в 2014-м 

ситуация снова ухудшилась. 

Возьмем, к примеру, смертность 

от злокачественных образований. 

За 11 месяцев 2015 года она была 

выше, чем за тот же период в 2014-м. 

Этот показатель в России в расчете 

на 100 тысяч населения составляет 

200 человек, а в США – 161. Одна из 

причин в том, что в России поздно 

обнаруживается коварная болезнь. 

А где результаты диспансеризации, 

позволяющей своевременно обнару-

жить грозную опасность?

По данным Росстата, за 5 лет дис-

пансеризацию прошли более 180 

млн россиян. Выходит, все население 

страны, а многие – и дважды. Но тог-

да главный вопрос: что же дал этот 

якобы поголовный осмотр? Судя по 

отчетам, было выявлено 270 тысяч 

человек с онкологическими забо-

леваниями на ранних стадиях, при 

которых прогноз лечения обнадежи-

вающий. И можно было бы давать 

медали за диспансеризацию, если 

бы за ту же пятилетку полмиллиона 

россиян не узнали о том, что у них 

неизлечимая IV стадия рака... Спра-

шивается, они не были охвачены 

диспансеризацией? Или оказались 

среди тех, кому в историях болезни 

врачи, занимающиеся приписками, 

проставили обследование заочно, 

придумывая результаты? Такие 

факты были вскрыты в последнее 

время. Да можно ли вообще верить 

этой «благополучной» статистике?

Для справки: в США рак груди у 

женщин, рак простаты у мужчин, 

рак щитовидной железы, мочевого 

пузыря, меланома обнаруживаются 

сегодня на роковой IV стадии очень 

редко, лишь у 4–5% онкологических 

больных. Обычно эти болезни успеш-

но лечат на ранних стадиях. Почему 

же американцам удается, а нам – нет?

Острейшая проблема нашего 

здравоохранения – смертность в 

трудоспособном возрасте. В 2014-

м, не дожив до пенсии, ушли в мир 

иной около полумиллиона наших 

сограждан. В 1960-м этот показатель 

в РСФСР был почти вдвое меньше 

– 257,7 тысячи. К 1990 году он уве-

личился до 409,9 тысячи. Пик смерт-

ности трудоспособных граждан 

(739,9 тысячи) пришелся на 2005-

й. Затем ситуация стала улучшать-

ся. Однако в 2014-м снова начался 

рост. Когда полмиллиона россиян 

покидают бренный мир, не дожив 

до 60 (мужчины) или 55 (женщины), 

это сигнал бедствия, свидетельство 

серьезных проблем с доступностью 

и качеством медицинской помощи.

Еще один тревожный факт из 

этого ряда – резкое увеличение 

смертности в больницах. В 1990-м 

в стационаре умерло 377,6 тысячи 

пациентов, а в 2014-м – уже более 

полумиллиона. Получается, коли-

чество больных, которых сегодня 

принимают в стационар, на 2,6 млн 

меньше, чем четверть века назад, 

а в больничный морг отправляют 

больше… 

Парадокс? Или закономерность, 

результат неоправданных реформ 

и оптимизаций в отечественном 

здравоохранении? Т
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5,6 млрд кубометров природного газа
добыли по итогам 2015 года работники «РН-Пурнефтегаз», дочернего общества «НК «Роснефть». 

По сравнению с 2014 годом добыча выросла на 15,4%

•ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ 
РЫНОК•

«Как машину заправишь, так 

она и поедет» – эту истину 

знает практически каждый 

водитель. Потому и пользу-

ются многие автолюбители 

услугами, что называется, 

проверенных АЗС. Люди ста-

раются заправляться там, где 

точно знают: топливо будет 

качественным.

ЕЛЕНА ВЛАДИМИРОВА

П
о данным Общества по за-

щите прав потребителей, 

около 100 тысяч владель-

цев автомобилей в Москве 

и Подмосковье в течение 

года сталкиваются с поломкой 

машины из-за некачественного 

горючего. Порой одна заправка 

любимого авто таким топливом 

может привести к серьезным фи-

нансовым потерям.

От скважины до бака 
автомобиля
«Как уберечь свою машину от по-

добной неприятности? Можно ли 

быть уверенным в качестве топ-

лива, которое предлагается на 

автозаправке?» – такие вопросы 

чаще всего задают автомобили-

сты. С топливом химичат, как 

правило, недобросовестные мел-

кие фирмы, занимающиеся авто-

заправочным бизнесом. Крупные 

компании, такие как, например, 

«Роснефть», дорожат своей репу-

тацией, поэтому соблюдают не-

обходимые стандарты качества.

Как не растут батоны на де-

ревьях, так и не бывает рек, из 

которых по трубопроводам пот-

ребителям сразу поступает каче-

ственное топливо. Чтобы понять, 

как действует система контроля 

качества «Роснефти», нужно про-

следить всю технологическую 

цепочку, которая выстраивается 

от момента, когда нефть из сква-

жины попадает на нефтеперера-

батывающий завод, до момента, 

когда уже готовое топливо зали-

вается в автомобильный бак.

В «Роснефти» придерживаются 

принципа: только жесткий кон-

троль на каждом из этапов про-

изводства и доставки топлива 

может гарантировать его высо-

кое качество. Первые ступени, 

которые ведут к качественному 

топливу, закладываются еще 

в заводских стенах. Только после 

многочисленных тестов, лабора-

торных анализов произведенное 

на нефтеперерабатывающем за-

воде топливо получает паспорт 

качества.

Но на этом система контроля 

не заканчивается. Прежде чем 

готовый продукт будет отправ-

лен на нефтебазу, он снова под-

вергается тщательной проверке. 

После того как топливо зальют 

в цистерны перед отправкой по 

железной дороге, его тестируют. 

Специалисты должны убедиться, 

что в процессе загрузки качество 

не изменилось. А когда готовый 

продукт прибывает к месту на-

значения, его снова проверяют на 

предмет соответствия паспорту 

качества.

Даже самые незначительные 

отклонения от нормы могут при-

вести к тому, что будет забра-

кован весь пришедший состав. 

При этом компания «Роснефть» 

использует только нефтебазы, 

где полностью соблюдается весь 

технологический процесс, вплоть 

до тестирования топлива из ре-

зервуара.

«На нефтебазе топливо про-

ходит дополнительные стадии 

контроля качества, – рассказыва-

ет заместитель директора депар-

тамента региональных продаж 

Игорь Чечкенев. – Это делается 

для того, чтобы быть уверенны-

ми: до покупателя дойдет про-

дукт в оптимальном состоянии».

Пробу топлива берет 
лаборатория
На базе нефтепродуктов НК 

«Роснефть», расположенной 

в Подольс ке, отбором проб, 

а также их анализом занимают-

ся специалисты испытательной 

лаборатории. Лаборатория ак-

кредитована, оснащена самым 

современным оборудованием 

и недавно прошла подтвержде-

ние своей компетентности.

«Основное условие независи-

мости лаборатории – это наша 

приверженность качеству, – го-

ворит Игорь Чечкенев. – Ни один 

руководитель нефтебазы не по-

смеет дать команду начальнику 

лаборатории что-то подправить 

в паспорте качества, чтобы это 

топливо ушло, мягко говоря, с  ис-

каженной информацией.

По словам начальника ла-

боратории Ольги Петровской, 

работа подразделения нацеле-

на на подтверждение потреби-

тельских свойств доставленной 

на нефтебазу продукции. Спе-

циалисты оценивают, соответ-

ствует ли топ ливо заявленным 

требованиям по фракционному 

составу, проверяются плотность, 

содержание серы, нет ли в не-

фтепродуктах воды, посторон-

них частиц, а также целый ряд 

других параметров. Как правило, 

берутся две пробы, одна из кото-

рых – арбитражная – хранится 

либо до полного расхода топли-

ва в резервуаре, либо в течение 

45 суток. В случае возникнове-

ния каких-то споров, претензий 

всегда можно посмотреть арби-

тражную пробу и убедиться в ка-

честве топлива.

Качество – это 
каждодневная работа
Фактически круглосуточно за 

качеством продукта, который 

предлагается потребителю, 

в компании «Роснефть» следят 

15 стационарных заводских, 

71 стационарная сбытовая ла-

боратория и, кроме того, 11 мо-

бильных лабораторий. В сутки 

они проводят испытания около 

4 тысяч проб топлива.

Система контроля качества 

моторного топлива включает 

обязательные этапы его провер-

ки при доставке на все автоза-

правочные станции «Роснефти». 

Каждый бензовоз оборудован 

датчиком спутникового слеже-

ния, что позволяет проследить 

маршрут движения машины. 

Любое отклонение от заданного 

маршрута – повод для серьезных 

проверок.

На АЗС бензовоз в обязатель-

ном порядке встречает ответ-

ственный сотрудник, который 

проверяет пакет сопроводи-

тельной документации, отбира-

ет пробы нефтепродуктов, а на 

завершающем этапе заполняет 

специальный чек-лист из 40 пун-

ктов. Без этого топливо не по-

падет в резервуары АЗС, а сле-

довательно, и в бак автомобиля 

клиента.

Иногда на российских заправ-

ках случается так, что в бак авто-

мобиля может попасть бензин, 

перемешанный с дизельным 

топливом, или наоборот. Такое 

возможно, если при сливе топ-

лива по недосмотру перепутали 

емкости. Чтобы исключить по-

добную ситуацию, в ряде регио-

нов присутствия «Роснефти» по-

меняли патрубки на приемных 

заправочных станциях: шланг 

с дизельным топливом не при-

соединится к бензиновому, по-

тому что там абсолютно разные 

муфты. Такие простые действия 

показали хорошие результаты, 

и теперь этот опыт транслируется 

на все заправки «Роснефти».

За всеми стадиями перекачки 

топлива из бензовоза в резервуар 

следит старший оператор. Этот 

этап контроля является его пер-

сональной зоной ответственно-

сти.

«За время моей работы не было 

ни одного случая выявления 

топлива, не соответствующего 

стандартам качества», – поясняет 

старший оператор одной из АЗС 

«Роснефти» Елена Духова.

Работа очень ответственная, 

требующая сосредоточенности, 

внимания и профессионализма. 

Поэтому и старшие операторы, 

и весь персонал АЗС, включая ру-

ководство, постоянно проходят 

курсы повышения квалификации. 

В Московском регионе действуют 

332 автозаправочные станции, на 

которых трудятся около 6,5 тыся-

чи человек. Практически каждый 

из них побывал на занятиях в ак-

кредитованном учебном центре 

компании «Роснефть».

«Чтобы работать на автоза-

правочной станции, нужно по-

лучить свидетельство оператора 

в учебном центре, – поясняет на-

чальник Управления розничных 

продаж нефтепродуктов Павел 

Киселев. – В дальнейшем с работ-

ником проводятся занятия и ин-

структажи на рабочем месте и в 

учебном центре не реже одного 

раза в год».

Но даже когда топливо при 

строжайшем контроле было до-

ставлено на АЗС, у нефтяной ком-

пании существует еще один этап 

контроля качества реализуемой 

продукции. Способ этот являет-

ся в прямом смысле слова вне-

запным. Каждый день на любой 

заправке может появиться специ-

альный микроавтобус с надписью 

«Мобильная лаборатория». Ее спе-

циалисты проводят анализ проб 

непосредственно из заправочного 

пистолета. О результатах сразу со-

общается руководству АЗС, а все 

данные обязательно передаются 

в головной офис компании.

«Маршруты мобильной лабо-

ратории конфиденциальны. На 

автозаправочные станции мы 

приезжаем без предупреждения 

и являемся независимой от АЗС 

структурой», – поясняет главный 

специалист мобильной лаборато-

рии Гарегин Арутюнов.

Управляющий одной из АЗС 

Евгений Ерофеев поясняет, что 

на всех автозаправках компании 

действует обязательное правило: 

клиент всегда прав. И если у ав-

товладельца возникают вопросы 

к качеству топлива, то ему обяза-

ны предоставить все документы, 

в том числе и паспорт качества 

на реализуемый нефтепродукт. 

На любой АЗС «Роснефти» всег-

да можно посмотреть на стенде 

«Уголка потребителя» документы 

по качеству.

Возникли сомнения в каче-

стве топлива? У автовладельцев 

всегда есть право потребовать 

от сотрудников АЗС взять про-

бы топлива. Берутся две пробы: 

одна отправляется на испытания 

в лабораторию, а вторая – арби-

тражная – хранится на АЗС в те-

чение 45 дней. По просьбе автов-

ладельца можно взять и третью 

пробу для проверки, которую он 

проведет самостоятельно.

А если, допустим, у клиента по-

явились подозрения в том, что 

происходит недолив топлива? 

Тогда сотрудник АЗС обязан от-

крыть по его первому требованию 

топливно-заправочную колонку, 

показать все пломбы (их ставит 

проверяющая организация), 

а также выполнить технический 

пролив топлива. Погрешность на 

10 литров должна составлять не 

больше 25 миллилитров, то есть 

чуть больше пузырька для йода 

на ведро топлива.

Наконец, если все-таки оста-

лись вопросы, касающиеся ка-

чества топлива, то всегда можно 

обратиться на горячую линию 

компании «Роснефть». Телефо-

ны указаны на кассовом чеке и на 

информационных плакатах. Все 

обращения поступают в Центр по 

работе с клиентами.

«Ни одна жалоба, ни одно об-

ращение не остаются без вни-

мания, – утверждает территори-

альный управляющий Алексей 

Беленков, который работает 

в компании «Роснефть» свыше 

12 лет. – Важно, чтобы человек, 

который нам доверяет, остался 

нашим клиентом. Мы заботим-

ся о том, чтобы люди получали 

высококачественное топливо, 

чтобы им было комфортно на 

наших АЗС».

Компания постоянно совер-

шенствует качество предостав-

ляемых услуг, но главным оста-

ется забота о качестве топлива. 

Ведь потерять доверие автовла-

дельцев легко, а вот чтобы его 

вернуть, потребуются месяцы, 

а может, и годы. Поэтому вопрос 

качества для такой компании, 

как «Роснефть», – это не пустой 

звук, а каждодневная скрупулез-

ная работа. Т

Заправка со знаком качества
На АЗС «Роснефти» действует простое правило: клиент всегда прав

4 тысячи
проб топлива проводят каждые 
сутки лаборатории «Роснефти». 
Всего в  компании за качеством 
продукта следят 15 стационар-
ных заводских, 71 стационарная 
сбытовая и 11 мобильных лабо-
раторий

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Рустам Танкаев
ведущий эксперт Союза 

нефтегазопромышленников 

России

– Я много лет входил в совет 
директоров Всероссийского 
института по переработке нефти 
и достаточно хорошо знаком 
с состоянием этого сегмента 
отечественного рынка. Со всей 
ответственностью могу заявить, 
что качество моторного топлива, 
выпускаемого на заводах «Рос-
нефти» и других крупных россий-
ских нефтяных компаний, сегодня 
соответствует мировому уровню. 
Компании, способные гаранти-
рованно обеспечить на своих 
АЗС высокое качество моторного 
топлива, однозначно выигрыва-
ют борьбу за клиентов. Поэтому 
«Роснефть» все правильно делает. 
Контроль качества на всех эта-
пах, от склада нефтепродуктов до 
АЗС, стал необходимым инстру-
ментом конкурентной борьбы.

Это касается всех видов нефте-
продуктов. К сожалению, у нас 
в стране еще остались неболь-
шие частные заводы, которые 
производят не марочное топли-
во, а некие полупродукты. Их 
потом кто-то пытается бодяжить 

и на выходе неизвестно что полу-
чается. Специалисты прекрасно 
знают, что вне заводских стен, 
без строгого соблюдения техно-
логии изготовить качественный 
продукт просто невозможно.

Поэтому система контроля за 
качеством топлива со стороны 
крупных производителей по-
зволяет им не только укреплять 
авторитет собственного бренда, 
но и помогает очистить рынок от 
недобросовестных конкурентов. 
В завершение хочу обратить 
внимание, что в конце прошлого 
года случилось знаковое со-
бытие: все заводы «Роснефти» 
перешли на выпуск автобен-
зинов и дизельного топлива 
только класса «Евро-5». Завер-
шена масштабная программа 
модернизации НПЗ, которая 
потребовала колоссальных вло-
жений. Но таковы были условия 
технического регламента Тамо-
женного союза и, что еще важ-
нее, требования времени. Ведь 
это топливо предназначено для 
оте чественного рынка, а значит, 
мы можем твердо рассчитывать, 
что очень скоро улучшится эко-
логическая обстановка в наших 
мегаполисах. 

В «Роснефти» придерживаются 
принципа: только жесткий 
контроль на каждом из этапов 
производства и доставки топлива 
может гарантировать его высокое 
качество. А первые ступени, которые 
ведут к качественному топливу, 
закладываются еще в заводских 
стенах

332
автозаправочные станции «Рос-
нефти» действуют в Московском 
регионе. На этих АЗС трудятся 
около 6,5 тысячи специалистов

Контроль за качеством обеспечен на всех этапах – при отгрузке топлива, непосредственно на заправке и в лаборатории.

Система контроля качества 
моторного топлива включает 
обязательные этапы его 
проверки при доставке на все 
автозаправочные станции. Каждый 
бензовоз оборудован датчиком 
спутникового слежения, что 
позволяет проследить маршрут 
движения машины
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Вдруг позвонили в один вечер, независимо друг от 
друга, старый поэт из Москвы (такой глубокий в своей 
ясности, что читатель, страшась этой глубины, предпо-
читает загораживаться более шумными и мелкими, как 
вода на перекате, именами) и старый актер и поэт из 
Петербурга, имеющий власть привести Музу со сцены 
в храм. Обоим за восемьдесят. 

Один пожаловался, что по рассеянности позволил 
себе в журнальной публикации неловкий оборот, кото-
рый может обидеть хорошего человека, и просил внести 
правку, когда тираж журнала уже был отпечатан. Ре-
дакция отказала, хотя поэт был готов для защиты души 
доброго человека заново оплатить весь тираж. Гневу 
поэта не было предела... 

А другой в том же журнале, но в другом номере, был 
возмущен своеволием редакции, изменившей пред-
писанный поэтом порядок стихов в подборке и тем на-
рушившей авторский замысел. Он тоже готов был опла-
тить расходы при переверстке и тоже не находил места 
от гнева. При этом оба ясно понимали, что читатель, 
конечно же, ничего бы не заметил, но они-то, они –как 
выглядят они перед собой и Богом! 

Смешные хлопоты, нездешние печали, стариковские 
амбиции? Что меняется в этой жизни от перестановки 
слов, если сумма остается неизменной? Так посчитала 
редакция, отказав поэтам, несмотря на то что они гото-
вы пустить на защиту Слова свои последние сбереже-
ния. Но мне видится в этих случаях все та же неуважи-
тельность к художнику, какой хватало в годы «советской 
деспотии». Более того, художник сегодня оказался 
более бесправен, чем прежде, ибо Слово утратило авто-
ритет. Слово разжаловали в рядовые и провели сквозь 
строй пренебрежений, после чего, побывав в глумли-
вых объятиях интернета, оно уже не может вернуть себе 

равенства с тем Словом, которое было вначале.
Вот и журналистика стала кокетлива и бесстыдна 

в обращении с Истиной и человеком. Порой кажется, 
что существует она для одних лишь броских заголовков. 
Вот листаю номер популярной газеты и вижу крупным 
шрифтом начертанное: «Ужасный чек, ужасные сердца», 
«Все начинается с завязки от кальсон», «Сексуальная 
контрреволюция»... И это есть отражение нашей жизни, 
ее забот и тревог? А литература сделалась моменталь-
на, как фотография в «цифре»: все вроде цветное и как 
бы живое, но именно «как бы». И ты уже не можешь 
задохнуться над строкой и, торопясь, пересказать ее 
друзьям. Книги пошли иронически перекликаться друг 
с другом на полках супермаркетов и состязаться сами 
с собой – кого купят раньше.

А платит за это общество, теряющее духовное 
единство и незаметно переставшее быть народом, 
обратившись в толпу самодостаточных одиночеств, 
в числительное при переписи населения. И потому для 
меня взбрыкивание старых поэтов прекрасно, как со-
противление Слова, не желающего оставлять родства 
с небом и не устающего напоминать о том, что «все во 
мне и я во всем».

Значит, Слово еще светит во тьме, и тьма еще не 
окончательно объяла его. Т

4 млн 761 тысяча туристов
воспользовались Керченской паромной переправой в 2015 году. 

Это на 89% больше, чем годом ранее

Заморозили, демоны!
Полторы тысячи петербургских зданий остались в новогодние каникулы 
без тепла, а некоторые и без света

В Приморье начали дублировать вывески магазинов 
и кафе на китайском языке из-за огромного наплыва туристов из КНР. В 2015 году 

количество посетивших Владивосток китайских туристов возросло вдвое

ВЗГЛЯД

ВАЛЕНТИН КУРБАТОВ
ПИСАТЕЛЬ, ПСКОВ

ная компания, подавшая заяв-

ку на участие, – некое ООО СМУ 

«Окна века» из Нового Девятки-

но. Деньги ей выплатили, стало 

быть, работу приняли. Но кто и 

почему? Сейчас в этом разбира-

ются прокуратура и специали-

сты Роспотребнадзора. 

Горожан возмущает и откро-

венное пренебрежение чинов-

ников. После того как питерские 

СМИ обнародовали ситуацию в 

Боткинской больнице, их попы-

тались даже пристыдить: мол, 

незачем пугать население. Когда 

ваш корреспондент позвонила 

пресс-секретарю комитета по 

энергетике и инженерному обе-

спечению Александру Антипен-

ко в надежде получить коммен-

тарий и понять, в чем причины 

глобальных разрывов и отклю-

чений, тот сослался на занятость 

и больше на связь не выходил. 

Хотя чем может быть занят от-

ветственный за связь с прессой, 

как не общением с ней? Ушел от 

разговора и вице-губернатор Ни-

колай Бондаренко, курирующий 

в городском правительстве в 

числе прочего и ЖКХ. Его колле-

га, глава комитета по энергети-

ке и инженерному обеспечению 

Андрей Бондарчук ограничился 

коротким брифингом, сообщив, 

что во всем виноваты мороз и се-

рьезный износ коммунального 

хозяйства. 

«Да, 45% городских тепло-

сетей имеют критический срок 

эксплуатации, составляющий 

25 лет, – пояснил чиновник. – 

Чтобы привести их в порядок, 

необходимо, по нашим оценкам, 

от 2 до 4 млрд рублей ежегодно. 

Это не считая инвестиций самих 

теплообразующих компаний. 

А на приведение в порядок те-

плосетей всего пятимиллион-

ного мегаполиса потребуется 

60 млрд».

Таких денег, как выяснилось, 

нет и не предвидится. Но как 

тут не вспомнить 2013-й, когда 

на всю страну прогремело так 

называемое трубное дело. Пред-

приимчивые граждане, включая 

чиновников Смольного, отвечав-

ших за ремонт городских маги-

стральных теплосетей, уклады-

вали в траншеи подержанные 

трубы, к тому же меньшего, чем 

требовалось, диаметра. Ущерб 

бюджету составил сотни милли-

онов рублей. Т

•ПО СЛЕДАМ ЧП•

Десятки тысяч горожан ма-

ялись в своих квартирах от 

леденящего холода, от кото-

рого не спасали ни одеяла с 

шубами, ни грелки. А жильцы 

старых домов центра Санкт-

Петербурга в экстренном по-

рядке запасались кто углем, 

кто дровами, реанимируя 

сохранившиеся исторические 

печи. Что за напасть свали-

лась на питерцев? 

ЛЮДМИЛА НИКОЛАЕВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

П
ережила нежданный «лед-

никовый период» и корре-

спондент «Труда». Два дня 

при 20-градусном морозе 

за окном в доме не топи-

ли, отключили горячую воду. В 

какой-то момент вырубился свет 

– вероятно, из-за включенных 

всеми и сразу электрообогре-

вателей. Звонки в аварийную 

службу неизменно натыкались 

на дежурную фразу диспетче-

ра: «Потерпите, всем сейчас 

холодно». 

Действительно, сложно на-

звать городские кварталы, кото-

рых это бедствие не коснулось. В 

Невском районе на улице Иванов-

ской из-за аварии на ГУП «ТЭК 

СПб» в зоне отключения оказа-

лись 94 дома. Спустя сутки тепло-

снабжение было восстановлено, 

однако не во всех зданиях. Ком-

мунальщики в спешке наруши-

ли технологию, и после запуска 

теплоносителя стояки стали ло-

паться. 

Настоящий коллапс случился 

на Адмиралтейской стороне. Там 

порядка 300 зданий как минимум 

на сутки оставались без тепла и 

воды. Пострадали жильцы в По-

чтамтском переулке, на улицах 

Шкапина, Лабутина, Псковской, 

Володи Ермака, на набережной 

Фонтанки, проспекте Римского-

Корсакова. 

«В квартире было так холодно, 

что не помогали ни обогревате-

ли, ни грелки, – рассказала корре-

спонденту «Труда» Ольга Плеша-

кова, новосел с улицы Шкапина. 

– Мы вынуждены были переехать 

к друзьям в отдаленный от цен-

тра Приморский район. Только 

успели согреться, как и у них 

отключили батареи. Такого без-

образия, как нынче, вообще не 

припомню...» 

Попали под раздачу и пациен-

ты лечебных учреждений. В Бот-

кинской больнице температура в 

одном из отделений опустилась 

7 января до плюс 9. У Натальи 

Матценгер в те дни там лежал 

муж с ангиной. Руководство Бот-

СЛОВО – и слова, 
слова, слова…

Она была ткачихою...
•НА ПРОЩАНИЕ•

Морозным январским днем 

в забытой богом ивановской 

деревне Селезнево земляки 

проводили в последний путь 

Зою Пухову, легендарную со-

ветскую ткачиху. Про таких 

раньше говорили: она сдела-

ла себя сама. За 20 лет про-

шла путь от станка с бобинами 

до директора фабрики, члена 

президиума Верховного Со-

вета СССР и председателя 

Комитета советских женщин. 

Сегодня такую головокружи-

тельную карьеру представить 

невозможно. Тем более что 

ткачих в бывшей российской 

текстильной столице теперь 

куда меньше, чем секретарш 

и менеджеров по продажам 

китайского ширпотреба. 

ВЛАДИМИР КНЯЗЕВ
ИВАНОВО

В 60-е она прославилась тем, что 

первой в стране вывела на проект-

ную мощность чешские ткацкие 

станки. Освоила их за год, хотя на 

это отводилось три. Опыт пере-

няли другие ткачихи ивановской 

фабрики имени Балашова и вы-

дали на-гора миллионы метров 

тканей. Наверное, современные 

модницы поморщатся при виде 

тех ивановских ситцев. Но их ба-

бушки других просто не видели, 

а главное, это были наши, сделан-

ные собственными руками това-

ры. Двадцать ивановских ткачих 

тогда были награждены ордена-

ми, а Зое Пуховой присвоили 

звание Героя Социалистическо-

го Труда. И это в 30 лет, при двух 

малолетних пацанах и заочной 

учебе в техникуме! 

Позже я спрашивал Зою Пав-

ловну, каково было ей, молодой 

ткачихе, общаться с первыми ли-

цами страны – главой правитель-

ства Косыгиным, министрами, 

депутатами. Зоя Павловна ска-

зала: «Поначалу робела, но все ко 

мне относились с подчеркнутым 

уважением. Помню, маршал Бу-

денный вошел в зал заседаний 

и говорит: «Дайте мне поздоро-

ваться с ивановской ткачихой». 

Ворошилов тоже очень галант-

ный был. С Косыгиным много 

общалась, он к нам на фабрику 

приезжал – очень доступный 

был человек и большой профес-

сионал».

В 1961-м она в составе деле-

гации впервые приехала в Бер-

лин, на конференцию Всемир-

ной федерации профсоюзов. «И 

вот берет слово глава делегации 

ВЦСПС Виктор Васильевич Гри-

шин, – вспоминала Пухова. – Вы-

ходит к трибуне и объявляет на 

весь огромный зал: «Друзья! С 

нами здесь ткачиха из Иванова 

Зоя Павловна Пухова. Сегодня 

ей исполнилось 25 лет – давайте 

ее поздравим!» Я сижу ни жива 

ни мертва, а в зале не смолкают 

аплодисменты...»

Однажды на острове Пальма-

де-Мальорка, где проходили засе-

дания сессии Межпарламентского 

союза, западный корреспондент 

не поверил, что перед ним ткачи-

ха. Решил вывести ее на чистую 

воду: стал донимать профессио-

нальными вопросами, сыпать тер-

минами – чувствовалось, что ос-

новательно подготовился. Но Зоя 

экзамен выдержала с легкостью. А 

когда она предложила дотошному 

интервьюеру пойти на местную 

ткацкую фабрику, встать к станку 

и проверить в деле, кто чего стоит, 

тот быстро ретировался.

Сегодня уже мало кто знает, 

что здание известного ныне ива-

новского торгово-развлекатель-

ного центра «Серебряный город» 

появилось благодаря авторитету 

и настойчивости Зои Павловны. 

Это она в бытность директором на 

месте старых текстильных цехов, 

где бастовали еще знаменитые 

иваново-вознесенские ткачи, за-

ложила огромные корпуса фабри-

ки имени 8 Марта. И построила  – 

да еще какую! – лучшую в стране 

фабрику-автомат! Это было дело 

ее жизни. На котором уже в новые 

времена был поставлен крест... 

«Когда в 90-е я приезжала в Ива-

ново, то без слез не могла пройти 

мимо родной фабрики, которая 

разваливалась на глазах, – вспо-

минала Зоя Павловна. – Ко мне 

даже рабочие делегации при-

езжали, просили помочь спасти 

предприятие. А что можно было 

сделать, если при Ельцине власти 

сделали ставку на зарубежные 

ткани, одежду и многое другое 

из самых насущных надобностей? 

Вот и большую часть ивановских 

фабрик ликвидировали, в том 

числе и мою, родную...» 

Как-то летом я приехал в 

Селезнево и уже не как корре-

спондент, а на правах старого 

знакомого подначил Пухову: 

«Зоя Павловна, вы ведь были 

даже председателем облиспол-

кома – неужто не могли в своей-

то деревне сделать нормальную 

дорогу?» Пухова только руками 

развела: «Да разве ж я могла на 

себя одеяло тянуть? В области 

сотни деревень еще не были бла-

гоустроены. Если бы я начала со 

своей, люди бы решили, что я за 

государственный счет сделала 

дорогу к своей матери».

P.S. Весь земной шар объехала 

Зоя Павловна, а последнее при-

станище обрела на своей малой 

родине, рядом с могилами мате-

ри, мужа и сына. Сотни людей 

пришли проститься с ней в Се-

лезнево, где так и не появилась 

нормальная дорога. Но, может, на 

бывшей фабрике имени 8 Марта, 

где ныне, как водится, располо-

жился торгово-развлекательный 

центр, найдется хотя бы место 

для мемориальной доски в честь 

знаменитой ткачихи и директора 

некогда не менее знаменитого 

предприятия? Согласитесь, что 

Зоя Павловна Пухова своей жиз-

нью это заслужила. Т

кинской предложило обогрева-

тель и дополнительное одеяло 

привезти из дома. Только после 

вмешательства горпрокуратуры 

и МЧС в больницу доставили те-

пловые пушки и ситуация стала 

выправляться. 

С окончанием новогодних 

каникул в городе потеплело, 

но перемерзшие трубы продол-

жают разрываться. Количество 

аварийных адресов на карте 

увеличилось еще на добрый де-

сяток: город Пушкин (Царское 

Село), новостройки в Коломягах 

(Приморский район), школа в 

Кировском районе, арт-центр 

«Митьков» на Марата (тут по-

вреждены картины художника 

Дмитрия Шагина и его товари-

щей)...

Замерзающие обитате ли 

студгородка на Измайловском 

проспекте выложили фото с 

сосульками и навешанными 

на окна одеялами в соцсетях, 

чтобы привлечь внимание вла-

стей к своим бедам. Как вы-

яснилось, студенты страдают 

из-за некачественной установ-

ки пластиковых окон. В июне 

администрация студгородка 

провела конкурс на установку 

оконных блокираторов, а также 

замену уплотнителя, выделив 

на эти работы 3,9 млн рублей. 

Выиграла конкурс единствен-

Художник сегодня оказался 
более бесправен, чем 
прежде, ибо Слово утратило 
авторитет
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до 9°С
опустилась температура в од-
ном из отделений Боткинской 
больницы

Я

ВАЛЕНТИН КУРБАТОВВАЛЕНТИН КУРБАТОВ

ЯД

ГОЛОС

Борис Вишневский 
депутат петербургского 

Законодательного собрания 

– Проблемы с отоплением в городе 
возникли потому, что город попросту 
оказался не готов к сильным морозам. 
Декабрь выдался на редкость теплым, 
температура поднималась до плюс 
10. Вот и расслабились чиновники – 
решили, что проскочат на авось, как 
бывало не раз. С первых дней января я 
занимаюсь тем, что проверяю жалобы 
избирателей на энергетиков, отправ-
ляю запросы в профильные комитеты 
Смольного. Отправил депутатский за-
прос и губернатору Петербурга Георгию 
Полтавченко: прошу провести проверку 
в отношении как аварийных служб го-
рода, в особенности Адмиралтейского 
района, так и дежурных диспетчеров, 
на которых часто жалуются горожане. А 
также сообщить о тех расходах, которые 
город потратил на замену трубопрово-
дов. Надеюсь, с ответом – и выводами! 
– губернатор ждать не заставит. 

Зоя Пухова ведет совещание на родной фабрике. 1979 год.

Многим семьям пришлось переехать 

из центра города на окраины, спасаясь 

от морозов.
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Режиссер Юрий Быков, отстраненный от проекта «Время первых» 
Тимура Бекмамбетова, намерен снять два фильма на компании «Кода», которую создал сам за неимением 

продюсера-единомышленника

«Через тернии – к сцене. А уж оттуда к кассе...»
Сегодня у замечательного артиста Валерия Баринова 70-й день рождения

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Народный артист России, за-

мечательный актер театра и 

кино Валерий Баринов твор-

ческий путь начинал на брегах 

Невы в Александринском теа-

тре, продолжил его в москов-

ских театрах Армии, Пушкина, 

Малом театре, Театре юного 

зрителя. На счету артиста бо-

лее 150 фильмов, в их числе 

«Водитель для Веры», «День 

выборов», «Петербургские 

тайны, «Битва за Москву»... 

Баринову подвластны самые 

разноплановые роли – от ге-

роев-любовников до милици-

онеров, от правдолюбцев до 

преступников...

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ

– Валерий Александрович, в 
некоторых источниках ука-
зывается, что вы родились 15 
января, а в других – 27 ноября. 
Какая из этих дат верная?
– Можно сказать, обе. На самом 

деле я родился 27 ноября в дере-

веньке на Орловщине. Сельсовет, 

где должны были зафиксировать 

мое появление на свет, был в со-

седней деревне. Время послевоен-

ное, к тому же ударили морозы. В 

общем, лошадь для поездки роди-

телям дали только после Нового 

года. И вышло, что меня записали 

родившимся 15 января. А в резуль-

тате теперь 27 ноября я праздную с 

друзьями и близкими, а 15 января 

меня поздравляют Минкультуры 

и прочие официальные органы. 

Первая дата – день приема гостей, 

а вторая – телеграмм.

– Вы сыграли множество ролей 
в кино, но, наверное, знаковой 
для вас стала роль Михаила 
Харламова в картине Леонида 
Головни «Вишневый омут»?
– Да, это моя первая главная роль 

в кино. Картина не без недостат-

ков, но хорошая, подлинная. Сна-

чала моему герою 22, а к концу 

фильма уже 78. Хотя особо мне 

перевоплощаться не пришлось: 

я играл себя, деревенского чело-

века. Помню, снимали эпизод, в 

котором мой герой строит на ру-

чье плотину. Приехали на съемку, 

а декорация не готова – директор 

кричит, режиссер грозится от-

менить смену. Я сказал Головне, 

что могу сам вырыть колодец. Он 

не поверил, но согласился: попро-

буй. Оператор взял камеру, и к 

концу смены колодец был готов.

Несколько лет назад в Саратове 

проходил фестиваль, посвящен-

ный 30-летию этого фильма. Я 

вновь смотрел картину, и когда 

увидел, какие бревна там таскал, 

даже спина заболела... Конечно, 

эта роль была подарком судьбы. 

Обычно, сыграв эпизод, я рву 

листки сценария, а тогда после 

каждой сцены было чувство гру-

сти от того, что никогда уже к это-

му не вернусь. Казалось, отрываю 

от себя кусок собственной жизни.

– Как это – рвете сценарий?
– У меня это вроде ритуала. Когда 

кино снимали не на цифру, было 

очень много пленочного брака. 

Представьте, вы отснялись, уеха-

ли со съемок, а месяца через три 

сообщают, что все надо пересни-

мать заново. Именно так было с 

моим первым фильмом «Шаги 

по земле». Я вернулся со съемок 

в Александринку, сыграл пре-

мьерный спектакль, и вдруг при-

ходит телеграмма: «Брак пленки». 

Пришлось срочно лететь в Крым. 

Пересняли, но тут непогода, само-

леты не летают – и на второй пре-

мьерный спектакль я не успел. Это 

перевернуло мою судьбу, в моей 

жизни появились другие театры, 

другая столица... С тех пор, чтобы, 

так сказать, обезопасить себя от 

«штрафного круга», я рву сцена-

рий сыгранных эпизодов. Помню, 

на съемках сериала в 90-е деньги 

нам платили прямо на площадке. 

Порванные по обыкновению лист-

ки я складывал в мешок и говорил 

директору: «Поменяйте мне это, 

пожалуйста, на купюры».

– Театры, кино, сериалы – как 
вы все успеваете?
– Иногда сам не понимаю. В Малом 

театре у меня было 11 названий, 

кроме того, я играл еще в четырех 

спектаклях, снимался в кино и 

участвовал в концертах. Но имен-

но такой ритм мне нравился. Для 

артиста счастье, когда он нужен и 

его зовут работать. Нашим инстру-

ментом является собственный 

организм: к нему надо постоянно 

прислушиваться, запоминать, как 

психика и тело реагируют на те 

или иные обстоятельства. Даже 

в самой трагической ситуации в 

душе актера присутствует согля-

датай, который говорит: запомни, 

тебе это пригодится.

– Что вы думаете о поколении 
нынешних молодых артистов? 
Есть ли среди них настоящие 
таланты?
– Есть, и много, особенно в театре. 

В 2015-м я был председателем 

жюри Международной премии 

Станиславского и сам наблюдал 

таких ребят. Несмотря на моло-

дость, они понимают, что насто-

ящее творчество начинается со 

страдания и боли. Не пропустив 

через себя переживания других, 

ты не заставишь их сочувствовать 

тебе.

– Кстати, о молодежи. Вы сни-
мались у Валерии Гай Герма-
ники в сериале «Школа». Что 
можете сказать об этом ре-
жиссере, которая для одних – 
светоч нового искусства, для 
других – образчик сомнитель-
ного вкуса?
– Она, безусловно, талантливый 

человек, очень хорошо чувствует 

тему, которая будет подхвачена 

молодым зрителем. Но порой меня 

Валерия забавляет. Как-то мы 

встретились на улице, она вела на 

поводке собаку, на которой было 

навешано так много значков и 

игрушек, что я, засмотревшись на 

пса, хозяйку заметил, только когда 

она меня окликнула... Помню, мы 

с Игорем Золотовицким приехали 

на съемки, и Валерия сразила нас 

вопросом: «Надеюсь, вы не учи-

ли текст?». Задания ее были про-

стенькими, но она обставляла это 

с большой претензией. Сниматься 

у нее мне было очень интересно. 

Хотя многие ее фильмы я не при-

нимаю. Лев Толстой сказал про 

Леонида Андреева: «Он пугает, а 

мне не страшно». И с фильмами 

Германики происходит примерно 

то же. Когда жесткость и чернуха 

переходят определенную грань, я 

начинаю относиться к этому как 

к аттракциону.

– А как вы оказались в еще од-
ном молодом и озорном проек-
те – в спектакле и фильме «День 
выборов»?
– Можно сказать, случайно. Я там 

играю генерал-лейтенанта Бур-

дуна, неожиданно получающего 

награду из Сирии. Кстати, в по-

следние месяцы эпизод зазвучал 

по-новому. И сейчас, когда я произ-

ношу: «Сирийский и российский 

народы всегда были глубоко пере-

сечены», – зал замирает, а потом 

хохочет. Так вот, когда ребята из 

«Квартета И» обратились ко мне, 

я отказал им, объяснив, что вре-

мени ходить к ним на репетиции у 

меня нет. А они: «На репетиции хо-

дить не надо. Вы приедете в театр – 

и сразу в кассу: получите деньги и 

уйдете. Только к кассе будете про-

ходить через сцену». Посмеялись, 

но примерно так оно и вышло. А 

если серьезно, роль небольшая, 

но очень мною любимая и, кстати, 

подтверждающая формулу: «Че-

рез тернии – к сцене. А уж оттуда 

к кассе...»

– Не могу не спросить и о другой 
вашей любимой роли – Поли-
евкта Хлебонасущенского из 
«Петербургских тайн».
– Режиссер Леонид Пчелкин за-

манивал на съемки так: «Роль 

скучная, но большая – прилич-

но заработаешь». Когда я прочел 

сценарий, понял, что роль просто 

фантастическая. Здесь идеально 

работает классическая формула 

Станиславского: «Играешь плохо-

го – ищи, где он хороший, играешь 

хорошего – ищи, где он плохой».

– Я слышал, у вас в жизни бы-
вали ситуации похлеще любо-
го кино. Даже с хунвейбинами 
пересекались...
– Это было во время службы на 

китайской границе. Туда и при-

ходили эти хунвейбины, обещали 

проломить собачьи головы всем 

врагам Мао Цзэдуна. Малоприят-

ные воспоминания. А вот пустыню 

Гоби до сих пор вспоминаю с за-

миранием сердца. Это самая сухая 

каменная пустыня в мире. И самая 

красивая. В мае на несколько дней 

она зацветает: земля розовеет, 

сверху голубое небо, вдали синие 

сопки. Натуральный Рерих! Еще 

одно подтверждение: настоящая 

красота рождается там, где трудно 

и надо идти сквозь тернии. Т

Викинг, Дуэлянт и Матильда в одном Экипаже
•ПРОКАТ•

Наступивший 2016-й объявлен 

в нашей стране Годом россий-

ского кино. Есть надежда, что 

наши мастера экрана, собрав-

шись наконец-то с деньгами, 

мыслями и творческой отва-

гой, порадуют публику интерес-

ными фильмами, которые (меч-

тать не вредно!) основательно 

потеснят на экране типовую 

голливудскую продукцию. В 

этом году, по разным оценкам, 

в прокат выйдет более 100 но-

вых российских фильмов. Наш 

кинообозреватель выбрал из 

этой сотни 10 самых, как ему 

показалось, многообещающих 

проектов. Вот они, в алфавит-

ном порядке...

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

«Анна Каренина»
Очередная экранизация (их в 

мировом кино уже более 30) ге-

ниального романа Льва Толстого. 

Режиссер – Юрий Грымов («Му-

Му», «Казус Кукоцкого»), который, 

оказывается, на протяжении по-

следних двух лет тайно снимал 

«Анну Каренину» в девяти стра-

нах. О концепции фильма, акте-

рах и бюджете ничего не известно. 

«Все подробности откроются на 

первом показе картины, и не рань-

ше», – утверждает Грымов. Пре-

мьера состоится весной. Режиссер 

обещает: «Тех, кто думает, что это 

будет очередной пересказ близко к 

тексту классического произведе-

ния, ждет большой сюрприз». И с 

присущей ему амбициозностью 

добавляет: «Я придумал абсолют-

но новое кинематографическое 

решение... Уверен, люди будут 

хлопать стоя».

Самое интересное, что на «Мос-

фильме» снимается еще одна 

«Анна Каренина», на сей раз в 

режиссуре многоопытного Ка-

рена Шахназарова. Анну играет 

Елизавета Боярская, ее муж Мак-

сим Матвеев предстанет в образе 

Алексея Вронского. В роли Каре-

нина – Виталий Кищенко. Стиву 

Облонского играет Егор Бероев. 

Говорят, режиссер придумал для 

фильма оригинальный сюжетный 

ход, обрамив историю Анны Каре-

ниной событиями Русско-япон-

ской войны 1904–1905 годов. За-

чем? Для чего? Узнаем из фильма, 

который готовится в прокатном и 

телевизионном вариантах.

«Викинг»
Историческая сага о временах 

тысячелетней давности по моти-

вам древнерусской «Повести вре-

менных лет». Фильм эпического 

размаха: съемки с перерывами 

длились более пяти лет, бюджет 

– более миллиарда рублей. Лен-

та повествует о приходе к власти 

и правлении князя Владимира 

Святославича, того самого, что 

крестил Русь. В роли Крестителя 

– Данила Козловский. В фильме, 

который поставил Андрей Крав-

чук, известный по исторической 

драме «Адмиралъ», заняты также 

Максим Суханов, Светлана Ход-

ченкова, Игорь Петренко, Андрей 

Смоляков и восходящая звезда 

белорусского и российского кино 

Александра Бортич, сыгравшая 

жену Владимира, княжну полоц-

кую Рогнеду.

«Время первых»
Великий и ужасный продюсер 

Тимур Бекмамбетов, напугавший 

Москву «Дозорами», заваливший 

страну новогодними «Елками», не-

ожиданно обратился к серьезной 

теме – к первому выходу человека 

в открытый космос. Картина, что 

называется, обречена на успех 

уже хотя бы в силу высокой темы 

и звездного кастинга. Алексея 

Леонова играет Евгений Миро-

нов, его напарника в экипаже – 

Константин Хабенский. Хуже с 

режиссурой. Сначала предпола-

галось, что фильм снимет опыт-

ный Сергей Бодров, но что-то не 

срослось. Потом в режиссерское 

кресло сел молодой и талантливый 

Юрий Быков («Майор», «Дурак», 

Метод»). Но буквально на днях 

Быкова, который снял две трети 

фильма, отстранили от съемок. 

И завершать картину предстоит 

Дмитрию Киселеву, известному 

все по тем же «Елкам» и крайне не-

удачному фильму «Джентльмены, 

удачи!». Прямо скажем, неравно-

ценная замена. Тем не менее Бек-

мамбетов обещает, что его детище 

с бюджетом в 400 млн рублей не 

уступит по зрелищности голли-

вудской «Гравитации». Поживем 

– увидим...

«Двадцать восемь 
панфиловцев»
Хотя некоторые историки ут-

верждают, что подвиг панфилов-

цев – миф, выдумка сталинской 

пропаганды, авторы картины, 

пустив шапку по кругу, собрали 

рекордные 34 млн рублей, после 

чего на проект обратило внима-

ние Минкультуры, ранее отказав-

шее фильму в финансировании. 

Продюсер и режиссер фильма 

Андрей Шальопа ничем, кроме 

развлекательных телесериалов, 

доселе не прославился. Удастся 

ли ему справиться с большим ба-

тальным полотном? Но в любом 

случае фильм обречен на повы-

шенный интерес зрителей – они 

уже однажды проголосовали 

за него рублем. А выложенный 

в Сети трейлер картины за не-

сколько дней посмотрели более 

миллиона человек!

«Дуэлянт»
Исторический триллер от про-

дюсера Александра Роднянского 

о профессиональном дуэлянте, 

который участвует в поединках 

вместо других людей за деньги. 

Главного героя играет популяр-

нейший Петр Федоров. В роли его 

коварного антагониста – знамени-

тый Владимир Машков. В фильме, 

погружающем в атмосферу Санкт-

Петербурга первой половины XIX 

века, не обойдется без смертель-

ных поединков, пяти пудов любви, 

мистики, белых ночей и знамени-

тых питерских наводнений. Как 

в эту атмосферу чистого зрелища 

впишется режиссер артхаусного 

кино Алексей Мизгирев («Кре-

мень», «Бубен, барабан», «Кон-

вой»), покажет экран.

«Кеды»
Автор нежных «Ста дней после 

детства» и культовой «Ассы», кино-

классик Сергей Соловьев заканчи-

вает фильм «Кеды». Его вдохновил 

рассказ российского писателя Ан-

дрея Геласимова «Paradise found», 

написанный в форме записей в 

блоге, с комментариями френ-

дов и прочими обязательными 

фишками социальных сетей. По 

сюжету главному герою Сане, 

которого недавно бросила де-

вушка, остается несколько дней 

до призыва в армию... В главных 

ролях – Николай Суслов и Аглая 

Шиловская, а саундтрек пишет 

рэпер Баста. Соловьев надеется, 

что его молодежная драма, снятая 

в черно-белой стилистике, будет 

показана под Новый год и станет 

чем-то вроде фильма «Я шагаю по 

Москве» для нынешних молодых.

«Ледокол»
Продюсер Игорь Толстунов и 

режиссер Николай Хомерики 

сняли фильм-катастрофу. В ос-

нове – реальная история 1985 

года, когда советский ледокол 

«Михаил Громов», избегая стол-

кновения с айсбергом, оказался 

в ледовой ловушке возле берегов 

Антарктиды. И в течение 133 су-

ток команда в кромешной тьме 

полярной ночи, озаряемой лишь 

всполохами северного сияния, бо-

ролась за выживание и спасение 

судна. Эту драматическую и ув-

лекательную мужскую историю 

расскажут с экрана Сергей Пуске-

палис, Петр Федоров, Александр 

Яценко и примкнувшая к ним 

Анна Михалкова.

«Матильда»
Историческая драма Алексея Учи-

теля о страстных и мучительных 

взаимоотношениях балерины 

Матильды Кшесинской и импера-

тора всея Руси Николая II. Фильм 

должен был выйти еще в прошлом 

году, но масштаб съемок (среди 

ключевых сцен фильма – коро-

нация императора и трагедия на 

Ходынском поле) отодвинули пре-

мьеру. Роль самодержца сыграл 

немецкий актер Ларс Эйдингер. В 

роли матери Николая II неожидан-

но легко согласилась выступить 

Ингеборга Дапкунайте, до этого 

дважды игравшая в других про-

ектах супругу императора. Имя 

исполнительницы роли Кшесин-

ской держится в строгой тайне.

«Рай»
Новая работа 78-летнего мэтра 

Андрея Кончаловского, чей пре-

дыдущий фильм «Белые ночи по-

чтальона Алексея Тряпицына» 

получил приз за режиссуру в Ве-

неции и тем самым подхлестнул 

интерес к его творчеству. В карти-

не «Рай» переплетаются судьбы 

русской эмигрантки, участницы 

французского Сопротивления 

Ольги (ее играет жена и муза ре-

жиссера Юлия Высоцкая), фран-

цуза-коллаборациониста Жюля 

и высокопоставленного офицера 

СС Хельмута.

«Экипаж»
Едва ли не самый ожидаемый 

фильм года от продюсеров Леони-

да Верещагина, Никиты Михалко-

ва и режиссера Николая Лебедева. 

Это трио несколько лет назад уже 

впечатлило зрителей спортивной 

драмой «Легенда №17». Их «Эки-

паж» – отнюдь не ремейк знамени-

того советского кассового боевика 

1979 года (около 100 млн зрителей 

за год проката). «Наша лента наве-

яна отдельными мотивами ленты 

Александра Наумовича Митты, – 

говорит Николай Лебедев. – Это 

картина о летчиках. Это фильм-

катастрофа. Это история о жизни. 

И это совершенно отдельная исто-

рия с другими героями». В глав-

ных ролях – Данила Козловский 

и Владимир Машков. Но ставка 

сделана не только на звезд пер-

вой величины, но и на новейшие 

экранные технологии. «Экипаж» 

станет вторым после «Сталингра-

да» российским фильмом, выходя-

щим на экраны в формате IMAX. 

Картина стартует на экранах уже 

14 апреля.

До встречи в кинозалах, друзья 

и поклонники десятой музы! Т

P.S. Кроме нашей «великолепной 
десятки» на экраны выйдут также 
фильмы Александра Миндадзе 
(антивоенная драма «Милый Ханс, 
дорогой Петр»), Павла Лунгина 
(экранизация пушкинской «Пиковой 
дамы»), Николая Досталя (мистиче-
ская комедия «Монах и бес»), Кирил-
ла Серебренникова (философская 
драма «Мученик»), многообещаю-
щий дебют Михаила Местецкого 
(молодежная комедия «Тряпичный 
союз») и еще несколько десятков ин-
тересных проектов. Год для нашего 
кино может и вправду получиться 
весьма удачным.

Получается, 27 ноября я праздную 
день рождения с друзьями и близкими, 
а 15 января меня поздравляют 
Минкультуры и прочие официальные 
органы 

Кадры из фильмов «Викинг», «Экипаж», «Матильда».

Более 150
фильмов снято с участием 
Валерия Баринова
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2016 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

О
тпускные предпочтения 

российских футболистов 

давно известны: Новый год 

они встречают под южным 

солнцем. И в этот раз они 

прекрасно обошлись без Турции 

и Египта. О чем игроки лично 

поведали оставшимся зимовать 

дома болельщикам через свои 

аккаунты в социальных сетях. 

Пробежимся по выставленным 

в Сети отчетам. Итак...

Пляжи, казино, шопинг
Форвард «Рубина» Максим Канун-

ников загорал на пляжах Доми-

никаны, защитник «Локомотива» 

Роман Шишкин и его коллега из 

ЦСКА Василий Березуцкий оття-

нулись на Мальдивах, еще один 

столп армейской обороны Сер-

гей Игнашевич успел побывать в 

Японии и на Сейшельских остро-

вах. Полузащитник «Краснодара» 

Павел Мамаев ограничился по-

сещением Дубая, но зато приоб-

рел там для жены сумку из кожи 

теленка и козы, отделанную по-

золотой, стоимостью в миллион 

рублей. Можно сказать, включил 

режим экономии: раньше, быва-

ло, Мамаев преподносил супруге 

и кольцо стоимостью в 60 млн. 

Приятель Мамаева динамо-

вец Александр Кокорин также 

побывал в Эмиратах, причем, по 

собственному утверждению, от-

правился туда по приглашению 

«друга-шейха». А по пути форвард 

москвичей «заскочил» на Маль-

дивы. Маршрут спартаковца 

Кирилла Комбарова был еще за-

мысловатее: успел погреть бока 

на Бали, прокатиться на француз-

ском горнолыжном курорте Лез 

Арк и попытать счастья в казино 

в Сингапуре. Зенитовец Артур 

Юсупов во время отпуска тоже 

просаживал зарплату за зеленым 

столом. Его занесло в Мекку игор-

ного бизнеса – Лас-Вегас. «Оста-

лись только приятные впечатле-

ния. Не все деньги остались там, 

конечно, но поиграл немножко. 

Мне кажется, там трудно выи-

грать, и я не исключение. Везло не 

всегда», – поведал он уклончиво. 

Чуть ли не единственный, кто 

праздновал Новый год на роди-

не, – форвард «Зенита» Артем 

Дзюба. «Я был в Москве, в кругу 

семьи, друзей и родственников. 

Шикарно провел время! С друзья-

ми, кстати, проходили квесты. 

Это очень круто, мы этим загоре-

лись и постоянно ездили по всей 

Москве, искали, записывались. 

Ощущения такие, что всем со-

ветую», – рассказал бомбардир.

По заветам кота 
Матроскина и дяди Федора
Тем временем клубам-работода-

телям все труднее сводить концы 

с концами. В той же «Кубани» в де-

кабре числился совокупный долг 

перед 209 работниками в разме-

ре 198,4 млн рублей (данные Ро-

струда). Первыми не выдержали 

полузащитники Сергей Ткачев 

и Владислав Игнатьев и вратарь 

Александр Беленов, подавшие 

жалобы в Палату по разрешению 

споров РФС. Контракт Ткачева с 

«Кубанью» разорвали сразу, Игна-

тьев и Беленов сейчас находятся 

на грани ухода из клуба.

В начале января взбунтовался 

форвард Роман Павлюченко. За 

пять месяцев краснодарцы за-

должали ему 550 тысяч долларов. 

«Спящему гиганту» пообещали 

выплатить всю сумму в течение 

пяти дней, но воз и ныне там. 

В итоге на сбор команды он не 

явился. «Когда только приходил 

в «Кубань», мне многое обещали. 

Я уже никому не верю. Мне ни-

кто из клуба не звонил. Ни глав-

ный тренер, ни его помощник, 

ни руководители, ни доктор... Я 

не понимаю, что происходит», – 

признался Павлюченко. В клу-

бе, со своей стороны, его тоже не 

поняли. «Все мы люди, бывают 

задержки. Но, во всяком случае, 

другие находятся в команде», – 

заметил тренер Сергей Ташуев.

Что делать? Тут на память 

приходит известный диалог из 

мультфильма, где кот Матроскин 

и дядя Федор обсуждают непро-

стую финансовую ситуацию: 

«Чтобы продать что-нибудь не-

нужное, нужно сначала купить 

что-нибудь ненужное, а у нас 

денег нет!» Дела у краснодарцев 

должны наладиться в ближай-

шие дни: по слухам, переход в 

московский «Спартак» лидера 

команды Лоренсо Мельгарехо, 

за которого они рассчитывают 

выручить 5 млн евро, близок к за-

вершению. Кроме того, в клубе 

надеются отбить 1 млн на Игна-

тьеве, продав его в «Локомотив». 

«Ситуация в «Кубани» сложная. 

Отмечу, что у нас не было ни одно-

го случая, когда клуб премьер-ли-

ги снимался с чемпионата по ходу 

сезона по финансовым причинам. 

Клубы закрывались, но сезон до-

игрывали все. Надеюсь, что этого 

не произойдет и сейчас», – заявил 

глава лиги Сергей Прядкин. Лю-

бопытно, что даже в этой ситуа-

ции желто-зеленые умудрились 

подписать известного бразильца 

Фелипе Сантану, гол которого три 

года назад вывел дортмундскую 

«Боруссию» в полуфинал Лиги 

чемпионов. Правда, менеджеры 

«Кубани» утверждают, что Сан-

тана достался клубу бесплатно и 

даже согласился на более низкую 

зарплату, чем та, что он получал 

в Германии.

По словам Прядкина, непро-

стая финансовая ситуация в «Ро-

стове», «Амкаре» и «Мордовии». 

Ростовчанам вовремя подоспела 

помощь со стороны известного в 

городе бизнесмена Ивана Савви-

ди, который в течение двух меся-

цев перечислил клубу почти 100 

млн рублей. Пермякам не пла-

тили зарплату почти всю осень 

– долги были погашены лишь по-

сле того, как игроки рассказали 

о своем бедственном положении 

прессе. «Мордовия» отказалась от 

покупки новых игроков зимой, 

решив бросить все средства на 

текущие нужды. 

Не все готовы затянуть 
резинки на трусах
Что касается топ-клубов, то здесь 

тяжелее всего приходится «Дина-

мо», где продолжается начатый ле-

том курс на сокращение расходов. 

Звездный состав прошлого сезо-

на уже наполовину распродан, а 

с оставшимися знаменитостями 

клуб пытается договориться об 

уменьшении зарплаты. Так, Юрию 

Жиркову, получающему около 4 

млн евро в год, предложили но-

вое соглашение со «скромными» 

1,5 млн, а Александра Кокорина 

уговаривают согласиться на 2,5 

млн вместо нынешних 4,4. Оба от 

таких условий отказались. Но если 

Жиркова не прочь приобрести «Зе-

нит» (что для «Динамо» очень кста-

ти – лишние 2 млн, которые готовы 

заплатить питерцы за трансфер, 

на дороге не валяются), то по Коко-

рину предложений у бело-голубых 

нет – слух об интересе к нему со 

стороны лондонского «Арсенала» 

не подтвердился. Придется, скре-

пя сердце, Кокорина оставить. 

Равно как и Игоря Денисова, ко-

торого «Динамо», отстранив от 

состава в сентябре, сватало во все 

клубы. Однако желающих купить 

или хотя бы арендовать игрока со 

столь высокими запросами (4 млн 

в год) не оказалось. В результате 

Денисов в состав вернулся. Кроме 

того, бело-голубые пытаются из-

бавиться от голкипера Владимира 

Габулова и защитника Кристофера 

Самба, облегчив тем самым свою 

зарплатную ведомость почти на 5 

млн. На замену звездам клуб ищет 

игроков экономкласса: объявлено 

о переходе белоруса Драгуна из 

самарских «Крыльев», вызван на 

просмотр защитник воронежско-

го «Факела» Шахов.

Другие именитые клубы также 

изыскивают разные способы сэко-

номить. ЦСКА забесплатно «подо-

брал» расставшегося с «Кубанью» 

Ткачева. «Спартак» планирует хи-

троумную сделку с «Трабзонспо-

ром» – отдать защитника Таски в 

обмен на аналогичного по амплуа 

и уровню игрока Дугласа, а вдоба-

вок получить еще 2 млн. Помимо 

этого красно-белые выставили на 

продажу хавбека Озбилиза, рас-

считывая заработать на нем 3 млн. 

Единственную дорогую покупку 

межсезонья может провернуть 

«Зенит», если ему удастся перема-

нить из «Краснодара» защитника 

Гранквиста за 10 млн. Впрочем, и 

на этот трансфер питерцы вряд ли 

пойдут без оглядки: сперва они хо-

тят удостовериться, что «Милан», 

претендующий на их бельгийца 

Акселя Витселя, готов уплатить 

требуемую сумму – 25 млн. Т

Российские футболисты отдохнули с шиком, но кризис уже наступает им на бутсы

На широкую футбольную ногу
•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

В нынешнем межсезонье кри-

зисные тенденции в россий-

ском футболе заметно усили-

лись: сразу несколько клубов 

премьер-лиги испытывают 

серьезнейшие финансовые 

проблемы и распродают игро-

ков, чтобы остаться на плаву. 

Плачевна ситуация в красно-

дарской «Кубани», где футболи-

сты не получают зарплату поч-

ти полгода и один за другим 

покидают клуб – дело может 

дойти и до снятия с чемпиона-

та. Между тем звезды лиги, 

которые получают еще «докри-

зисные», непомерно раздутые 

зарплаты, в своем кошельке 

пробоин не заметили...

Игрок ЦСКА и сборной Василий Березуцкий отдыхал под южным солнцем.

Вниманию руководителей компаний и фирм!
Объявляются тендерные торги на закупку химических средств защиты растений 

для сельского хозяйства Республики Узбекистан

В тендерах могут принять участие признанные производители химических препаратов и 
действующих веществ или их официальные дилеры, гарантирующие высокое качество про-
дукции и своевременность ее поставки, выполнившие предъявляемые условия для участия 
в тендере.

1. Наименование и адрес рабочего органа Межведомственной тендерной комиссии:
Агентство «Узбектендерконсалтинг» МВЭСИТ Республики Узбекистан.
Республика Узбекистан, г. Ташкент, ул.Паркентская, 1.
тел: +998 90 176 90 72, +998 90 908 58 30, e-mail: a-utc@mail.ru
2. Предмет тендерных торгов:
Тендер №UTC-16/01 «Поставка действующих веществ для производства протравителей 

семян зерновых»;
Тендер №UTC-16/02 «Поставка действующих веществ для производства протравителей 

семян хлопчатника»;
Тендер №UTC-16/03 «Поставка действующих веществ для производства гербицидов 

зерновых»;
Тендер №UTC-16/04 «Поставка действующих веществ для производства инсектоакари-

цидов против вредителей тутовника»;
Тендер №UTC-16/05 «Поставка действующих веществ для производства инсектоакари-

цидов против вредителей хлопчатника»;
Тендер №UTC-16/06 «Поставка фунгицидов зерновых»;
Тендер №UTC-16/07 «Поставка инсектицидов против вредных саранчовых».
3. Условия поставки указаны в информации по тендерным торгам и в тендерной до-

кументации.
4. Сроки поставки закупаемой продукции указаны в информации по тендерным торгам 

и в тендерной документации.
5. Условия оплаты указаны в информации по тендерным торгам и тендерной документации.
6. До начала тендера тендерной комиссией будет проводиться квалификационный от-

бор претендентов.
7. Стоимость тендерной документации указана в информации по тендерным торгам.
8. Сумма задатка (гарантия тендерного предложения) указана в информации по тендерным 

торгам и тендерной документации.
9. Порядок внесения задатка (гарантии тендерного предложения), банковские реквизиты 

для оплаты за тендерную документацию отражены в информации по тендерным торгам и 
тендерной документации.

10. Последний срок приема тендерных предложений до 15-00 часов ташкентского 

времени 15 февраля 2016 г.

11. За дополнительной информацией по условиям проведения тендерных торгов обра-
щаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» по вышеуказанным реквизитам.

Вниманию руководителей компаний и фирм!
Объявляются тендерные торги на закупку оборудования 

для модернизации существующего серверного комплекса 

АКБ «УЗПРОМСТРОЙБАНК» с инсталляцией под ключ»

В тендерных торгах могут принять участие как иностранные фирмы и организации, так и 
отечественные производители (поставщики), в том числе субъекты малого бизнеса, выполнив-
шие предъявляемые условия для участия в торгах, имеющие опыт поставки соответствующих 
объемов закупаемой на тендерной основе продукции, а также являющиеся производителями 
предлагаемой продукции и/или их авторизованными поставщиками.

Отечественным предприятиям-производителям предоставляются ценовые преференции 
в соответствии с действующим законодательством Республики Узбекистан.

1. Наименование и адрес рабочего органа тендерной комиссии: Агентство «Узбектендер-
консалтинг» при МВЭСИТ Республики Узбекистан. Адрес: Республика Узбекистан, 100029, 
г. Ташкент, ул. Узбекистан, 1. Тел./факс: (+998 71) 2385342, 2384721, 2384720, эл. почта: 
info@uztender.uz; a-utc@mail.ru

2. Предмет тендерных торгов:
Тендер №UTC-15/54 «Закупка оборудования для модернизации существующего сервер-

ного комплекса АКБ «Узпромстройбанк» с инсталляцией под ключ».
3. Условия оплаты и максимальные цены приобретаемых товаров отражены в информации 

по тендерным торгам и тендерной документации.
4. Условия поставки (согласно Инкотермс 2010 г.):
– для иностранных поставщиков: DAP таможенный терминал г.Ташкент;
– для отечественных поставщиков: DDP до склада Покупателя в г.Ташкент, ул. Шахри-

сабзская, 3.
5. Сроки поставки указаны в информации по тендерным торгам и в тендерной доку-

ментации.
6. До начала тендера, тендерной комиссией будет проводиться квалификационный отбор 

претендентов для участия в тендере.
7. Стоимость тендерной документации и величина задатка (гарантия тендерного пред-

ложения) указана в информации по тендерным торгам и тендерной документации.
8. Порядок внесения задатка (гарантии тендерного предложения), банковские реквизиты 

для оплаты за тендерную документацию и внесения задатка, отражены в информации по 
тендерным торгам и тендерной документации.

9. Последний срок приема тендерных предложений до 15.00 часов ташкентского вре-

мени 11 февраля 2016 г.

10. За дополнительной информацией по условиям проведения тендерных торгов обра-
щаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» по вышеуказанным реквизитам.

Объявление
Каспийский трубопроводный консорциум извещает о проведении пред-

квалификационного отбора для участия в открытом тендере (№ 2238-PD) 

на право заключения договора на создание и внедрение программно-

аппаратного комплекса системы оперативно-розыскных мероприятий 

(СОРМ) на сети УКВ связи ЗАО «КТК-Р». 

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о прове-

дении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 
(№ 2254-OD) на право заключения договора на выполнение работ по раз-
мыву и зачистке от донных отложений резервуаров РВСПК 100 000 м.куб. 
№41-ТК-В001, №41-ТК-В002 Резервуарного парка Морского терминала 
в г. Новороссийск.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-
кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о прове-

дении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 
(№ 2256-OD) на право заключения договора на выполнение работ по диагно-
стике резервуаров РВСПК 100 000 м.куб. №41-ТК-В001/002/003/004/005, 
РВС ДТ №41-ТК-Е001/002 ,42-ТК-Е001/002 и емкостей закрытого дре-
нажа №42-TK-H001/006, №41-TK-H002/003/004/005 на объектах Мор-
ского терминала в г. Новороссийск.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-
кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о прове-

дении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 
(№ 2229-OD) на право заключения договора на выполнение работ по 
полной диагностике резервуаров РВСПк-4800, частичной диагностике 
РВСПк-4800, РВС-1000, РВС-1000, РВС-400 на НПС «Комсомольская» в 
Центральном регионе.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-
кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» объявляет о про-

ведении предварительной квалификации участников для участия в от-

крытом тендере на право заключения рамочного договора поставки 

ремонтных конструкций для ЗАО “КТК-Р” (Закупка №2245-OD). 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно оз-

накомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел Тендеры).

Извещение о проведении запроса предложений
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запро-

са предложений, приглашает организации принять участие в открытом запросе 

предложений № 01/2016/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: Компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз 

Б.В.», действующая через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: выполнение работ по техническому обслужи-

ванию оборудования систем  кондиционирования и вентиляции для нужд Заказчика.

Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская Феде-

рация, 117105, г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.

Условия выдачи документации о запросе предложений: получить документа-

цию о запросе предложений можно по адресу Организатора, либо по электронной 

почте, с 15 января 2016 г. в рабочие дни с 09:00 до 17:00 часов. Документация о 

запросе предложений предоставляется на основании письменного запроса на вы-

дачу документации и при наличии доверенности на ее получение Уполномоченным 

представителем, подписанные руководителем и скрепленные печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 

12.00 часов 22 января 2016 г.

Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе пред-

ложений: 15.00 часов 22 января 2016 г.

Контактные лица: Якобчук Евгений Андреевич (E.Yakobchuk@gazprom-

international.com),  Глазунова Александра Михайловна (A.Glazunova@gazprom-

international.com). тел.: +7 (495) 411-87-29.

Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет право 

отказаться от проведения запроса предложений в любое время до подведения его 

итогов, не неся никакой ответственности перед участниками или третьими лицами, 

которым такое действие может принести убытки.
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В калининградском трамвае есть нечто сказочное, 
игрушечное. Зато история у него будь здоров! Старейший 

на территории России трамвай в Калининграде 
справил 120-летие. А куда ведут эти рельсы – в тупик 

или в завтрашний день? Спецкор «Труда» выяснял это 
у глубокоуважаемого вагоновожатого...

Трамвайный Бах
Кому выпить и закусить

В кризисное время граждане 
не только сами готовы гулять 
с размахом, но и делиться 
с ближними. После ново-
годних праздников в Сети 
появились сотни предложе-
ний совершенно бесплатно 
передать нуждающимся по-
дарочные детские сладкие 
наборы, консервы, колбасы, 
газированную воду. Некото-
рые пресытившиеся за время 
застолий граждане готовы 
делиться даже алкоголем. 
Вот как вам, скажем, такое 
объявление: «Осталось полбу-
тылки текилы! Заберите, по-
жалуйста, видеть ее больше 
не могу!» 

За рулем в дуршлаге

Координатор мифического 
«пастафарианского движения» 
Андрей Филин, который сфо-
тографировался на водитель-
ское удостоверение с дуршла-
гом на голове, должен теперь 
всегда ездить в таком виде. 
В противном случае пред-
ставители ГИБДД пригрозили 
документ у мужчины отобрать. 
Согласно правилам, в голов-
ном уборе можно фотогра-
фироваться по религиозным 
убеждениям. Поэтому Филин 
и объяснил свое необычное 
фото причастностью к «паста-
фарианской церкви летающе-
го макаронного монстра, где 
священный дуршлаг – неотъ-
емлемый атрибут религии». Ну 
а коль так, то пожалуйте с та-
ким неотъемлемым атрибутом 
за руль! 

Слова бранного 
не скажи

Трудные времена настают 
для невоздержанных на язык 
обитателей СИЗО. Минюст 
своим приказом утвердил по-
правки в правила внутренне-
го распорядка следственных 
изоляторов, официально за-
прещающие подозреваемым 
и обвиняемым использовать 
бранные слова, угрозы, жар-
гон, оскорбления и клевету. 
Кроме этого, заключенным 
не разрешается продавать 
сокамерникам личные вещи. 
Наверное, контроль за тор-
говлей барахлом охранникам 
наладить проще, чем под-
слушать болтающих по фене 
сидельцев. Если, конечно, не 
повесить в каждой камере 
видеокамеры с микрофонами. 
Вот тогда точно всем придется 
замолчать.

Свидание под звездами

В преддверии Дня святого 
Валентина Московский пла-
нетарий организовал две 
новые программы для всех 
влюбленных: «Свидание в му-
зее Урании» и «Свидание под 
куполом планетария». Каждый 
день, кроме вторника, сотруд-
ники готовы выделить время 
только для двоих влюбленных. 
В романтической атмосфере 
звездных интерьеров экскур-
соводы расскажут о созвезди-
ях, планетах и раскроют тайны 
Вселенной – вечной, как 
и любовь. 

Дракула спрятался 
в цветке

В Ботанический сад МГУ «Ап-
текарский огород» в рамках 
фестиваля «Тропическая зи-
ма» привезли очень редкий 
вид цветов – «обезьянью» 
орхидею, или «дракулу гигант-
скую». Название растение 
получило из-за страшненькой 
«мордочки», очертания ко-
торой угадываются в центре 
цветка. Кстати, в саду так-
же представлены «клешни 
л обстера», муравьиный 
папоротник, самая черная 
орхидея в мире, «серебряный 
башмачок», орхидея-паук 
и саговник улитковидный из 
эры динозавров. 

•ТРУДЫ•

Все чаще задача археолого в 

сводится к тому, чтобы 

успеть провести раскопки до 

того, как строители обратят 

в прах то, что пощадило вре-

мя. К счастью, бывают в на-

шей жизни и иные примеры. 

Амбициозный экономико-со-

циальный проект – сооруже-

ние Центральной кольцевой 

автодороги – повлек за 

собой спасательные и, как 

выяснилось, спасительные 

раскопки под Звенигородом, 

которые сохранили для науки 

бесценный арсенал времен 

Ивана Грозного.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Ц
ентральная кольцевая ав-

тодорога (ЦКАД) – проект 

столь же впечатляющий, 

сколь и спорный. Пустить 

транзитный транспорт в 

объезд перманентно увязающей 

в многокилометровых пробках 

МКАД – идея, безусловно, здра-

вая. Только вот стоимость сего 

благодеяния буквально зашка-

ливает, поскольку возвести ее 

нужно не к 2025-му, как предпо-

лагалось изначально, и даже не к 

2020-му, как мечталось разработ-

чикам известной стратегии, а к 

2018-му – к чемпионату мира по 

футболу, дабы пыльные громозд-

кие фуры не мозолили глаза зару-

бежным гостям столицы. Однако 

и для функционирования ЦКАД 

в так называемом технологиче-

ском режиме необходимо выло-

жить не только собственно до-

рожное полотно, но и соорудить 

немалое количество развязок с 

уже существующими трассами. 

Одну из таких развязок плани-

руется построить в окрестностях 

Звенигорода, неподалеку от Игна-

тьевского кладбища, прихватив 

часть территории, занимаемой 

археологическим памятником, 

который находится под охраной 

государства. По закону любое 

строительство в охранной зоне 

возможно только после прове-

дения археологических изыска-

ний и официального заключения 

специалистов, на основании ко-

торого Министерство культуры 

соответствующего ранга может 

исключить объект из охранного 

списка. «Труд» не раз писал о си-

туациях, когда недобросовестные 

подрядчики в стремлении побы-

стрее сдать объект и отбить вло-

женные средства всеми правдами 

и неправдами пытались препят-

ствовать ученым. Время, как из-

вестно, деньги, а вот историче-

скую память ими не измерить, а 

значит, и ценности она в глазах 

дельцов никакой не имеет. 

Звенигородская история – 

счастливое исключение из этого 

грустного правила: все согласо-

вания были проведены оператив-

но, строители на данном участке 

работы приостановили, а архе-

ологи, наоборот, с августа тру-

дились не покладая рук и ушли 

из раскопа только в начале дека-

бря (притом что в наших отнюдь 

не южных краях полевой сезон 

обычно заканчивают еще в сен-

тябре!). Экспедиция, организо-

ванная Институтом археологии 

РАН, провела так называемые 

«спасательные раскопки», о ходе 

которых нам рассказал их руко-

водитель Алексей АЛЕКСЕЕВ: 

– Археологический памятник 

под Звенигородом был нами вы-

явлен еще десять лет назад. В 

Подмосковье для археологов не-

початый край работы, интерес-

ных объектов там немало, но мы в 

первую очередь занимаемся теми, 

что попадают в зону интенсивного 

строительства. Так будет и с па-

мятниками, расположенными 

по траектории будущей ЦКАД: 

решение о проведении раскопок 

Институт археологии РАН при-

нял еще на стадии разработки 

проектной документации. Хоро-

шо, что работы на разных участ-

ках магистрали начинаются не 

одновременно, а то нам пришлось 

бы туго. Охранная зона в окрест-

ностях Игнатьевского составляет 

более 80 000 кв. м, мы раскопали 

только 2000, которые попадают в 

зону строительных работ. Сохра-

нились достаточно подробные 

планы генерального межевания 

XVIII века, на которых отмечены 

не только основные улицы, но и 

некоторые переулки. Привязаться 

к местности было несложно – до 

наших дней четко определяется 

место, где  стояла старинная де-

ревянная церковь, указанная на 

планах. 

О некогда процветавшем се-

лении теперь напоминают толь-

ко Игнатьевская улица и одно-

именное кладбище. А в XVI–XVII 

веках это была вотчина древнего 

и уважаемого боярского рода До-

брынских, восходящего своими 

корнями к Редеге (имя это в неко-

торых исторических источниках 

пишется как Редедя. – «Труд».) – 

отважному предводителю племе-

ни косогов. Это семейство дало 

Московскому государству немало 

доблестных воевод, в том числе 

и тех, что входили в так называе-

мую избранную тысячу – своего 

рода элиту поместного войска, 

созданного в 1550 году по указу 

Ивана Грозного. 

Отряды этого отборного войска 

возглавлялись представителями 

самых преданных государю фа-

милий: боярин получал земли в 

пределах 50–70 верст от Москвы 

и обязан был выступить в поход 

по первому же государеву требо-

ванию, поставив под ружье так 

называемых «боевых холопов». Та-

ким образом царская казна была 

избавлена от расходов на содержа-

ние постоянного войска – в мирное 

время холопы эти были пахарями, 

кузнецами, плотниками, а оружие 

брали в руки только в случае не-

обходимости. Избранная тысяча 

несла свою службу, выполняя по 

сути ту же стратегическую задачу, 

что 500 лет спустя осуществлял 

размещенный примерно на том же 

периметре грозный «противора-

кетный пояс» советских времен – 

защищал дальние подступы к сто-

лице. Один из таких форпостов, 

судя по всему, и располагался в 

Игнатьевском. 

– В ходе раскопок нам удалось 

обнаружить остатки фундамен-

тов шести десятков деревянных 

строений, – продолжает рассказ 

археолог. – Один из таких фунда-

ментов скрывал под собой вну-

шительных размеров подвал, 

служивший арсеналом: там были 

найдены фрагменты кольчуг, но-

жен сабель, боевые пояса, стрелы. 

По указу Ивана Грозного боярин, 

под командованием которого мог-

ло находиться несколько десятков 

«боевых холопов», обязан был обе-

спечивать своих воинов оружием 

и экипировкой. Все это богатство 

кто-то из Добрынских и хранил 

в подвале главного вотчинного 

дома, чтобы в случае чего под ру-

кой было. Самая интересная из на-

ходок – два остроконечных шлема, 

почти не пострадавших от корро-

зии и сохранивших даже кожаные 

чехлы, тканевые подкладки и ин-

крустированные науши. Нам, ко-

нечно, очень хотелось сообщить о 

своей удаче сразу же, но пришлось 

сдерживать свое нетерпение до 

окончания работ, чтобы стратеги-

ческая информация не дошла до 

черных копателей. Арсенал уцелел 

до наших дней, вероятно, потому, 

что дом сгорел и по каким-то при-

чинам не был отстроен заново на 

старом месте. Таких масштабных 

находок в Подмосковье прежде не 

обнаруживали, и теперь у исто-

риков есть редкая возможность 

лучше изучить военный быт рус-

ского дворянства в эпоху расцвета 

Московского царства. 

Добавим: счастливая возмож-

ность, ведь если бы раскопки не 

были бы проведены вовремя, все 

это погибло бы под ковшами экс-

каваторов. Сейчас драгоценные 

находки изучают и реставрируют. 

Представить их публике планиру-

ется в начале февраля. Очень хо-

чется верить, что и на остальных 

археологических памятниках, 

коим волею судеб предстоит по-

пасть под бетонные плиты ЦКАД, 

все пройдет по «звенигородскому 

сценарию». Т

Успеть до черных копателей
Благодаря согласованным действиям строителей и археологов под Москвой спасен 
бесценный исторический арсенал

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

500 лет
назад примерно на том же 
периметре, что и нынешний 
противоракетный пояс, вокруг 
столицы располагались форпосты 
с «боевыми холопами»... 

59 мест
в столичных водоемах подготовлены для проведения 

крещенских купаний 19 января

Глава Тувы Шолбан Кара-оол 
распорядился бесплатно выдать по одной стельной корове 

малообеспеченным многодетным семьям, живущим в сельской местности

КАЛЕНДАРЬ: 15 ЯНВАРЯ

730

Совет сенаторов и высшего духо-
венства при византийском импера-
торе Льве III Исавре объявил покло-
нение иконам преступлением.

1795

Родился Александр Грибоедов, ди-
пломат и драматург («Горе от ума»).

1797

Лондонец Джон Этерингтон вышел 
на улицу в новом головном уборе – 
цилиндре.

1815

Скончалась Эмма, леди Гамильтон, 
жена сэра Уильяма Гамильтона, по-
сла Британии в Неаполитанском 
королевстве, и любовница адмира-
ла Горацио Нельсона. После смерти 
мужа и гибели Нельсона в Трафаль-

гарской битве она стала наследни-
цей и мужа, и любовника, но вскоре 
угодила за долги в тюрьму и умерла 
в нищете от амебной дизентерии.

1850

Родилась Софья Ковалевская, ма-
тематик, первая женщина – член-
корреспондент Петербургской Ака-
демии наук (1889) и первая в мире 
женщина-профессор.

1880

Лондонская телефонная компания 
выпустила первую в мире телефон-
ную книгу. Она содержала сведения 
о 255 абонентах.

1890

На сцене Мариинского театра про-
шла премьера балета Петра Чайков-
ского «Спящая красавица».

1891

Родился Осип Мандельштам, поэт.

1892

Преподаватель физвоспитания 
Спрингфилдской международной 

тренировочной школы в США 
Джеймс Нейсмит опубликовал в 
школьной газете правила баскет-
бола – игры в мяч, которую он при-
думал.

1897

В Российской империи введены в 
обращение золотые монеты – импе-
риал и полуимпериал, на золото об-
менивались и остальные денежные 
знаки. Рубль стал самой твердой 
валютой мира.

1906

Родился Аристотель Сократ Онас-
сис, греческий судовладелец и мил-
лиардер.

1920

Преданный всеми союзниками, в 
Иркутске арестован чехословаками 
и передан эсеро-меньшевистскому 
Политцентру верховный правитель 
России адмирал Александр Колчак.

1929

Родился Мартин Лютер Кинг, борец 
за права американских негров, 

лауреат Нобелевской премии мира 
1964 года.

1930

В Ленинграде на пересечении 
проспектов 25-го Октября и Воло-
дарского (ныне Невского и Литей-
ного) установлен первый в СССР 
светофор.

1943

Завершено строительство Пентаго-
на. Оно длилось 16 месяцев и обо-
шлось в 83 млн долларов.

1958

Скончался Евгений Шварц, писа-
тель, драматург и сценарист («Сказ-
ка о потерянном времени», «Дра-
кон», «Обыкновенное чудо»). 

1967

Скончался Давид Бурлюк, худож-
ник и поэт-футурист. Маяковский 
вспоминал о нем: «Мой действи-
тельный учитель, Бурлюк сделал 
меня поэтом... Выдавал ежедневно 
50 копеек. Чтоб писать, не голо-
дая».

1971

В Египте состоялось официальное 
открытие Асуанской плотины, воз-
веденной с помощью Советского 
Союза.

1992

ЕС признал независимость Слове-
нии и Хорватии.

1993

На телеканале NBC в США вышла 
в эфир 2137-я и последняя серия 
мыльной оперы «Санта-Барбара».

2001

В интернете открылся сайт «Ви-
кипедии» – вики-энциклопедии 
со свободно распространяемым 
содержимым. Пользователи могут 
сообща изменять ее структуру и со-
держание с помощью инструментов, 
предоставляемых самим сайтом.

2009

Экипаж американского аэробуса 
А-320 спас от гибели 146 пассажи-
ров, посадив самолет с отказавши-
ми двигателями на воду реки Гудзон.

1 Археолог Наталья Замиралина с воинским шлемом XVI века.

2  Символичное совпадение: рядом могила неизвестного солдата 

времен Великой Отечественной войны.

3  Группа археологов, работавшая на раскопе.
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Сейчас драгоценные находки 
археологов изучают 
и реставрируют. Представить 
их широкой публике планируется 
в начале февраля
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